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В Ы П О Л Н Я Я  Р Е Ш Е Н И Я  

ОБЛАСТНОЙ ПАРТИЙНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ

Вылечить землю
в отчете обкома КПСС XXI областной партийной рсон- 

ференцни особое внимание уделено повышению плодоро
дия пашни. Способы также названы: внесение торфа и ор
ганики на поля, известкование почв.

Что касается торфа и органнкн, работа в области м - 
дется Уже более пяти лет хозяйства, подразделения «Аг- 
ропромхимии» и топливной промышленности области до
ставляют !Торф на поля, годовые объемы его Добмчи До
стигли почти миллиона тонн. По сути решена проблша 
утилизации навоза и помета на животноводческих - комп
лексах и :фермах, птицефабриках, ценное удобрение не 
загрязняет окружающую среду, а повышает 
земли. А  вот известкованием только начинаем серьезно 
заниматься.

7 дек8|йпя Б нашей газ€)гЬ был1а) опубликована с*гатья «(На̂  
гнуться я  |взять:^, В которой исследовалась про^ема 
использования Каменского месторождения известняка. За
воз известковой муки из других областей « ки о втся  все 
меньше и меньше. Цам досталась .земля со слабым пло

дородным слоем, в основном подзолистые почвы. 
Другой нет. Потребности же населения в продуктах 
питания, (особенно животноводческих, удовлетворяют
ся далеко (не В полной мере. Труженики ферм в по
следние два года сделали большой рывок по наращива
нию объемов производства продукции, и движгаие впе
ред продолжается, но оно может остановиться. Возможен 
даже откат назад, если «от авангарда пзступления отста
нут обозы». В данном случае это — кормопроизводство. 
2—6 центнеров зерна с (гектара, 10— 15 центнеров мно
голетних трав — таковы средние прибавки урожайности 
сельхозкультур после известкования. Так что игнориро
вать этот рпособ повыщения почвенного плодородия нам 
никак нельзя.

В прошлую субботу в обкоме КПСС состоялось сове
щание, на которое были приглашены .руководители ве
домств и предприятий, от кого зависит решение пробле
мы известкования почв.

Л УЧШЕГО специали
ста - гео.юга по Ка
менскому месторож

дению, чем Олег ‘(Федорович 
Рубцов, найти невозможно. 
В недавнем прошлом стар
ший геолог по твердым по
лезным ископаемым объеди
нения «Томскнефтегазгеоло- 
гия», а сейчас neHCHOHep (но 
работающий), он в конце пя
тидесятых ГО.ДОВ разведывал 
Каменские известняковые за
лежи. Ниже уреза воды в 
реке Щербак каменная гря
да исследовалась лишь на 
глубину 30 метров (совре
менные известняковые карь
еры достигают и 50-, и 70- 
метровой глубины), и даже 
по этой ' разведке месторож
дения геологи насчитали ‘ в 
двух участках — Камень и 
Комлев Камень — 78,8мил- 
лиона тонн известняка. О. ф . 
Рубцов' считает, что камен- 
ское сырье необходимо ис
пользовать для производст
ва извести и известковой 
муки. и  только верхний 
слой, где велика закарсто- 
ванность, можно было бы 
отдать дорожникам для при
готовления щебня. Класть же 
такой известняк на дорож
ное полотно или же исполь
зовать в качестве компонен
та в производстве строитель
ных материалов, по мнению 
геолога, — это расточитель
ство.

Н а ч а л ь н и к  о б ъ е д и н е н и я  
« Т о м .с к с т р о й  :М а  т е  р  и  а' л  ы »  
Л . М . К о з л с в  (н а  б а л а н с е  
э т о г о  в е д о м с т в а  о к о л о  п о л у 
т о р а  д е с я т к о в  л е т  н а х о д и 
л о с ь  К а .м е н с к о е  м е с т о р о ж д е 
н и е )  в е с ь м а  с к е п т и ч е с к и  н а 
с т р о е н  п о  п о в о д у  в о з м о ж н о 
с т и  п р о и з в о д с т в а  и з в е с т н о ■ 
в о й  м у к и  т а м .

_ Четыре проектных ин
ститута делали технико- 
экономическое обоснование 
на строительство завода по 
произр|0 дству известковой 
муки, но так и не нашли спо

соба рентабельной работы. 
Минимальный срок окупае
мости затрат — 42 года. Го
раздо выгоднее выпускать 
муку из привозного щебня. 
Поэтому, промучивщись на 
месторождении, мы были 
вынуждены демонтировать 
дробильную устано1Вку и пе
ревезти ее на Туганский за
вод силикатных материалов. 
И мука пощла. Делаем пека 
немного—20—25 тысяч тонн 
в год, но с запуском еще 
одной установки можем уд
воить объемы производатва. 
Достигнута договоренность с 
производственным объедине
нием «Искитимский извест
няковый карьер» насчет сы
рья при условии, если мы 
выступим пайщиками в раз
витии их добычи известняка. 
Взнос — 3 миллиона руб
лей. Это гораздо меньше, 
чем затраты на строительст
во своего завсцда на Камен
ском месторождении, — ска
зал Л. М. Козлов.

Его точку зрения псадер- 
жал директор Туганского 
завода силикатных материа
лов Н. П. Гладышев. По его 
подсчетам, мука, приготов
ленная из Каменского изве
стняка, будет все равно до
роже. чем из привозного сы
рья.

В защиту Каменского ме
сторождения высказался 
председатель Томского рай
онного соединения «Агро- 
промхимия» Н. К. Биндерис. 
Он считает целесообразным 
вернуть вывезенную с Кам
ня дробильную установку и 
в самое ближайшее В|рёмя 
наладить на месторождении 
выпуск известковой муки. 
Это возможно хотя бы пото
му, что силами Томской 
«Агропромхимии» уже про
ведены вскрышные работы. 
Необходимо только привлечь 
взрывников и обеспечить 
тех, кто будет работать на 
Камне, необходимой техни

кой. Что же касается ставки 
на привозное сырье, то На
тан Константинович не раз
деляет уверенности Л. М. 
Козлова, что новосибирцы- 
его дадут в полной потреб
ности. Он изучал эту воз
можность, переговорил со 
многими руководителями Ис- 
китимокого карьера, объеди
нения «Нсвооибирскстрой- 
материалы»: известняковый
щебень новосибирцам нужен 
самим. И в эффективности 
извеетшвания почв Винде- 
рис убедился на практике: 
когда на кукурузных план
тациях совхоза «Воронин- 
ский» обработали поля изве
стковой мукой, то урожай
ность зеленой массы подско
чила со 150 центнеров до 
500 центнеров с гектара.

ИТАК, два варианта 
получения извёстко- 
вой муки. Один ус

ловно можно назвать вари
ант «Камень», другой — ва
риант «Тутан». При колос
сальном дефиците раскисли- 
теля почв нужно использо
вать оба, — к такому выво
ду пришли участники сове
щания. Более того, предсе
датель областного агропро-. 
мышленнсго комитета И. И. 
Титов дсбавил третий вари
ант: завозить из за пределов 
области не щебень, а уже 
готовую известковую муку. 
У облагропрома есть возмо
жность в будущем году за
купить около 1 0 0  тысяч тонн 
известковой муки в Алтай
ском крае.

И все-таки надо вне
сти некоторые уточнения на
счет эконамики. Участники 
ссвещания не согласились с 
мнением, что производство 
известковой мужи невьщодно. 
Выгодно, даже очень. Ведом
ство считает свои затраты. Но 
есть и другая система счета. 
Давайте не будем вырывать

отдельные операции и на 
каждой из них подводить 
итог, а сравним с конечной 
фазой — выходом сельско
хозяйственной продукции, 
тогда экономика предстанет 
совсем в другом виде. Изве- 
стксвание — это высокие 
урожаи зерна, трав, кукуру
зы, овощей, картофеля. Это 
решение кормовой проблемы 
в общественном животновод
стве (по предварительным 
подсчетам, после известкова
ния всей пашни Томского 
района здешние хозяйства 
могут совсем. отказаться, от 
помощи горожан на заготовке 
кормов, тот дефицит кормов, 
который сейчас они покрыва
ют за счет травяного силоса 
и, в редком случае, сена сне- 
удобиц, можно будет воспол
нить кормами, полученными 
с пашни, если ее обработать 
известью). Это и экологиче
ское оздоровление почвы. Ни
траты, нитриты в сельхозкуль
турах всем уже набили оско
мину. Почему молоко, произ
водимое в Томской области, 
непригодно для сыроделия? 
Известкование почв — это и 
здоровье скота. Большой па
деж, хромота у коров — то
же следствие повышенной 
кислотности кормов. Выле
чим землю от «изжоги» — 
от этого каждый выиграет.

Безуслевно, никто из тех, 
кто будет производить изве
стковую муку, не должен 
быть в финансовом прюиг- 
рыше. Для этого, видимо, 
следует, пересмотреть струк
туру цен, чтобы не было та
кого: один пожинает прибы
ли, другой терпит ’̂бытки. 
Можно шире применять до
говорные цены на почвенный 
раскислитель. Даже если сов
хозы и колхозы заплатят за 
из1вест1кование сумму, не
сколько превьцпающую госу
дарственные расценки, они 
все равно окупят затраты с 
лихвой. Ведь платят же хо- 
зяйственнйки за тонну мине

ральных vToilpeuHii (кстати, 
не работающих на Полную 
мощь, потому что почвы за
кислены) по 1 2 0  рублей, не
ужели пожалеют в десять 
раз меньше денег на извест
ковую муку?

На Каменском месторож
дении сейчас находится завт
рашний хлеб области, там — 
наше завтрашнее молоко и 
мясо, наконец, наше с вами 
здоровье.

Зачем возводить там завод 
с разветвленной инфраструк
турой, , нести колоссальные 
затраты? Можно же просто 
соорудить дробильные уста
новки, а жилой дом постро
ить, скажем, в том же посел
ке Октябрьском для тех лю
дей, которые будут произво
дить на месторождении изве
стковую муку, доделать 16 
километров асфальтовой до
роги и пустить комфорта
бельный автобус. Лесники, 
нефтяники летают на работу

ча СОТЛИ. тысячи , mi !П\!СГ- 
ров, а тут — час езды. Мож
но, наконец, создать коопе
ратив по производству изве
стковой муки. Кооператоры 
уж постараются найти спо 
соб для рентабельной рабо
ты.

Участники совещания до
говорились, что облагропром 
и объединение «Томскстрой- 
материалы» в бутдущем году 
наладят прои.чводство мини
мум 2 0 0  тысяч тонн извест
ковой муки,- а .управление 
«Томскавтодор» завершит 
строительство дороги на Ка
мень.

Совещание вел и высту
пил на нем первый секретарь 
обкома КПСС В. И. Зеркаль- 
цев.

Д. БАРЧУК.
* * *

НА СНИМКАХ: геолог
О. Ф. Рубцов; Образцы изве
стняка.

Фото Н. Потапова.

ДЕНЬ ЖИВОТНОВОДАПОРЯДОК РЕШАЕТ ВСЕ
На 26 декабря по об

ласти валовой прирост в 
сравнении с прюшлогод- 
ни.м уровнем составил
42,6 тонны молока. По 
районам положение та
ково (первая строка — 
суточный надой на фу
ражную корову, вторая 
— плюс-минус):
Томский 8,6 -f-0,5
Колпашевский 7,9 4-9>3
Каргасокский 7,6 4-КЗ
Чаинский 7,6 4-0,7
Первомайский 7,5 4-0,4
Молчановений 7,0 4-0,3
Кожевниновский 6,8 -i-0,1
Александровский ^7 -4-0,7
Асиновений 6,5 —
Бакчарскнй 6,4 -4-0,5
Кривошеинскнй 6,4 -4-0,5
Верхнекетский 6,4 -4-0,1
Зырянский 6,1 -4-0,1
Шегарский 6,1 —
Тегульдетсний 5,1 -4-0,7
Парабельский 4,6 -4-0,5
г. Кедровый 4,5 -4-КО
ПО ОБЛАСТИ 7,0 -|-0,4

Сводку комментирует 
ведущий зоотехник «юл- 
агроцрома Александр 
Михайлович ПРОХО
РОВ;

— Обратим сразу вни
мание на дела молоч
ные в Ксжевниковском и 
Зы!рянсксм районах. 
Здесь, как видим, мини
мальный суточный при
рост, но суть в ТО'М, что 
«минусует» вал. Таким 
образом, не будет пре
увеличением сказать: 
прибавка идет насмарку.

Если же в целом оце
нивать валовой показа
тель, то следует отме
тить: в последнюю пяти
дневку наметилась тен
денция к устойчивому 
росту. В этом основная 
заслуга районов Томско
го, - Чаинского, Бакчар
ского. Каргасокского. И 
секрета успеха, если ра
зобраться, особого нет — 
четкая организация тру
да на большинстве ферм, 
правильное кормление 
коров.

З а л и х о р а д и л о  в е р х н е -  
к е т е к ю е  i ж и в ц г н о в о д с т в о  
—  п р и б а в к а  с о к р а т и л а с ь  
д о  м и н и м а л ь н о й . В  ч е м  
д е л о ?  Н а ш и  с п е ц и а л и 
ст ы , п о б ы в а в ш и е  в р а й 
о н е ,  у с т а н о В ’И ли, ч т о  
к ор .м ов  в д о с т а т к е .’ А  в о т  
о р г а н и з а ц и я  к о р м л е н и я ,  
м н о г и е  д р у г и е  м о м е н т ы  
с о д е р ж а н и я  Ж1И в о т н ы х  —  
н е  н а  у р о в н е .  Д а  и  с  
д и с ц и п л и н о й  у  р а б о т н и 
к о в  ф е р .м  н е  в с е  л а д н о .  
Э т о т  п р и м е р  о ч е н ь  у б е 
д и т е л ь н о  п о к а з ы в а е т ,  н а 
с к о л ь к о  о п а с н о ,  у с п о к о 
и в ш и с ь  н а  д о с т и г н у т о м ,  
р а с с л а б л я т ь с я ,

' Возвращаясь мыслью 
к высоким показателям, 
стоит особо подчеркнуть, 
что, скажем, в том же 
*Каргасокск(Ом районе 
«большое молоко» пошло 
не просто потому, что 
массовый растел коров 
сместился на четвертый 
квартал, — решающее 
значение имеет укоре
нившийся на фермах по
рядок. Сама организа
ция труда, четкая разра
ботка каждого элемента 
гарантируют успех.

Тем, кто в настоящее 
время работает не в пол
ную меру возможностей, 
можно бросить и такой 
упрек; зима-то какая 
теплая! Ведь в таких ус
ловиях гораздо проще 
толково наладить дело, 
нежели в трескучий мо
роз. Что для этого нуж
но? Единственное— чув
ство ответственности.

Перед молочнььм це
хом области стоит кон
кретная задача— прийти 
к 1 января с пятисот
граммовой прибавкой на 
фуражную корову. Это 
вполне достижимо.

СДАЕТСЯ В АРЕНДУ
Совхоз «Вперед» Шегарского района сдает в аренду 

ферму (два помещения) на 500 голов для выращивания 
и откорма молодняка.

Сдаются в аренду также три коровника в кирпичном 
исполнении на 2 0 0  коров каждый с набором необходи
мого оборудования и техники для прои.зводства молока и 
мяса.

Арендаторам предоставляются в течение года благо
устроенные квартиры в с. Бабарыкине.

Предложения направлять по адресу: Томская область, 
Шегарский район, с. Бабарыкино, совхоз «Вперед». Те
лефон 31-116. Директор совхоза В. Н. Разуваев.

В н и м а н и е : к о н к у р с
Совхоз («Новоархангельский» объявля

ет конкурс на должность директора совхо
за.

Хозяйство птицеводческое, годовое производство 
яиц — 19 миллионов штук. Имеет 4.097 гектаров сель
хозугодий, в том числе 2.609 гектаров пашни (урожай
ность зерновых—22 центнера с гектара). Численность 
работающих - - 260 человек.

Требования к кандидату: 
высшее сельскохозяйственное образование, 
опыт работы в должности руководителя производства 

не менее 5 лет (желательно в птицеводстве), 
возраст — не старше 50 лет.

Тем, кто верит в свои силы, предлагается заполнить 
анкету-заявление и отправить ее по адресу; 636105, 
Томский район, пос. Молодежный, птицефабрика «Том
ская», конкурсная комиссия.

Срок конкурса — 15 дней со дня опубликования в га
зете.

АНКЕТА-ЗАЯВЛЕНИЕ 
Фамилия, имя, отчество

Образование

Специальность

Стаж работы руководителем

Место работы в настоящее время и занимаемая долж

ность

Домашний адрес

■ Э К О Н О М И Ч Е С К А Я  П Е Р Е С Т Р О Й К А  В Д Е Л А Х  И Л И Ц А Х : П О Д Г О Т О В К А  К А Д Р О В

[ Время по-ковому ставит проблему производственно-экономического 
обучения кадров, «Грань» — так назывался первый материал на эту тему. Сегодня

мы продолжаем разговор

ЦПК — так назвали на 
ГПЗ-5 центр подготовки кад
ров. После того, как к суще
ствующему при заводе про
фессионально - техническому 
училищу № 2 1  присоедини
ли заводской отдел техниче
ского обучения, 'работники 
этого отдела перебрались из 
цеха железнодоржных" под
шипников в здание училища. 
Казалось бы, заводчане дол
жны радоваться этому; 
ведь для учебы рабочих они 
получили сразу 8  хороших 
кабинетов! Но первый же 
месяц их разочаровал и на
сторожил: дорогу к ЦПК ра
бочие не находят.

—: Вчера должны были 
прийти две группы по 25 че
ловек каждая, — неохотно 
говорит Е. Ф. Татаркин, ру

ководитель заводского отде
ла, — а пришли из одной... 
5 человек и 7' из другой! 
Чтобы и этих людей не поте
рять. соединили пришедших 
в одну группу и провели за
нятие. Это были рабочие из 
двух цехов'; желеэнодорож- 
ных подшишштов и пруткб- 
вых автоматов. Программа 
обучения (она рассчитана на 
80 часов) никого не заинте
ресовала. Разработана она 
методическим советом Мин- 
автспрома СХ1СР; в ней 16 
|Двухчасовых тем по теории, 
столько же часов отведено 
для практики. Надо прово
дить с рабочими деловые иг- 
оы, решать примеры по хоз
расчетной работе цеха, уча
стка, бригады.

С начала нынешнего года

ГПЗ-5 перешел на первую 
модель хсврасчета. Е. Ф. Та
таркин считает. что пека 
хозрасчет значится только на 
бумаге, а фактически его 
нет. Причин для этого мно
го. Например, заводу требу
ются тысячи тонн металла. 
А его нет. Рабочий же все 
эти накла|дки чувствует на 
себе. Вчера и сегодня его не 
обеспечили работой, а завтра 
начинается штурмовщина, 
приходится оставаться вече
рами, наверстывать в суб
ботние дни. Какой же это 
хозрасчет? И рабочий уве
рен, что от того, что он пой
дет учиться, ничего не изме
нится.

Попробуем разобраться 
еще в одной ситуации. До
пустим, у рабочего высший,

VI, разряд и работает он на 
заводе 2 0  лет, гарантирует и 
количество, и высокое каче
ство продукции. Никаких из
менений в технологии не про
изошло, нового оборудования 
не поступило, в то время как 
действующее давно мораль
но устарело. «Чему вы бу
дете меня учить?» — впол
не обоснованно спрашивает 

.рабочий. И он прав.
Но вот в шлифовально- 

сборочный цех поступило им
портное электронное обору
дование. И сразу ситуация 
резко изменилась. Людей не 
надо было «загонять» на уче
бу, они сами стали просить: 
«(Обучите. Мы все пойдем». 
То же самое произошло в 
автоматно - токарном цехе. 
«Мы все по{^ем изучать

электронику»^ — оказали

Но вот что любопытно. 
Рабочие готовы, да теперь 
работники отдела не торо
пятся. Чудеса да и только. 
«Наверное, скоро начнем»,— 
говорит Е. Ф. Та'таркин. Для 
этого преж|де заводской 
ЦПК должен договориться с 
нужной кафедрой ТПИ. Но 
инженер отдела Л. О. Лео
нова даже не встречалась со 
специалистами кафедры про
мышленной электроники.. Да 
и на заводе торможение. 
Разговор с заместителем 
гла1Вного энергетика завода 
М. Н. Гительманом об орга
низации группы по изуче
нию электроники ведется с 
сентября. В такие сроки не
которые государственные де
ла быстрее решаются.

■Уже пять лет на заводе 
действует специальный от
дел технического обучения 
кадров — он занят обучени
ем заводским профессиям 
НОВИЧ1КОВ, переподготовкой и 
повышением квалификации. 
По подсчетам отдела, за пять 
лет через него прошло 6.500 
человек! Где же они? Возь
мем для примера цех же- 
лезнодорюжных подшипни
ков. Здесь фактические раз
ряды у людей ниже, чем 
требуется. Причина? Сильна 
текучесть кадров. На участ
ке шлифования колец, где 
работа и тяжелая, и монотон
ная, за год состав коллекти
ва меняется 2-г-З раза. С 
год назад сюда привезли 4

станка из ГДР, приехали от
туда и наладчики. Настрои
ли 2 станка. Но едва уеха
ли — как станки сломались. 
Нужны, ох как нужны ква
лифицированные кадры!

Многое на заводе ожидают 
от организованного центра. 
Но сразу же возникли и 
проблемы. Рассчитывали, что 
с присоединением к училищу 
отдел бу!дет органнэовь:вать 
группы по всем специально- 

'стям, а работники центра, 
располагая техническими ка
бинетами, начнут обучать: 
Оказалось же, что часть пре
подавателей училища не зна
ет даже, что такое... ЧПУ. 
Словом, для обучения нуж
ны специалисты завода.

Но главная неожиданность 
в том, что в училище, от
стоящее от проходной в 
500—600 метрах, рабочие 
не пошли! Заводские специ
алисты тоже задумались; 
теперь им нужно оформлять
ся в училище на работу. От 
рабочих потребовали меди
цинские оправки, заявления 
о приеме на учебу. В об
щем, интересы училища и 
заводского отдела разошлись.

— Они—на госбюджете и 
подчинены управлению на
родного образования, — го- 
'Ворит Е. Ф. Татаркин. — А 
мы—заводские... Оникаксбу- 
чали молодых людей для 
предприятий города, так и 
продолжают этим занимать
ся. В общем, ЦПК не удался, 
заводу даже стало хуже...

Но стимулы, заставляю
щие рабочих учиться, на

ГПЗ-5 все-таки определили. 
Если в новом году рабочий 
подтвердит свой разряд — 
ему гарантируется надбавка 
к тарифу. Например, за тре
тий разряд — 6  процентов, 
за четвертый, высший, раз
ряд — 12 процентов. И на
оборот. За отказ от учебы 
он может быть лишен 50 
процентов 13-й зарплаты. 
Или при анализе работы мо
гут снизить квалификацию 
на один разряд. Время дик
тует: очень н>'жен заводу 
настоящий центр подготовки 
кадров. * * *

■Узнав о том, что недавно 
в Доме политического про- 
свещеиия обменивались опы
том люди, ответственные за 
производственно - экономи
ческое обучение кадров, на
чальник цеха № 1 объедине
ния «Сибэлектромотор» М. П. 
Ротекер с сожалением ска
зал:

— А почему нас не при
гласили? При таком разго
воре мы не бьши бы лиш
ними...

На каждом предприятии 
города обучение организова
но 1и-разному, но, как ока
залось, болевые точки для 
многих общие.

— Рабочие не видят поль
зы от занятий. 1Как стимули
ровать их учебу? — сетует 
Г. Е. Кузьмина с завода ре
зиновой обуви.

— Хоть увольняйте, а 
преподавать не .будем, — 
так заявили экономисты иа 
заводе измерительной аппа

ратуры. Здесь из ,13 эконо
мистов в цехах только один 
с высшим образованием — 
об этом рассказала Л. Л. Ми
наева.

— У нас сдельщиков 80 
процентов. Они что сделали, 
то и получают и (не видят 
сегодня пользы от учебы, — 
говорят ,в объединении !«Сиб
электромотор».

Как стимулировать учебу 
рабочих? Какую помощь мо
гут оказать ученые госуни- 
верситета, (политехнического 
и педагогического институ
тов? Как определить методи
ку, содержание, форму обу
чения? (Как 4и где учить са
мих преподавателей, тех, кто 
идет к рабочим?

Вопросов и проблем мно
го. Часть из них поможет 
решить Дом политического 
просвещения обкома КПСС. 
Два раза в месяц здесь ре
шено проводить консульта
ции для препода1вателей про
изводственно - экономическо
го обучения, семинары о 
полном хозрасчете, о само
управлении и самоокупаемо
сти, о развитии кооператив
ных и арендных отношений, 
о проблемах финансо1Во-1кре- 
дитных отношений и цено
образовании.

Производственно - эконо- 
мичеокое обучение рабочих, 
пожалуй, даже не грань, а 
фундамент для ускорения на
учно - технического прогрес
са и перестрюнки. Но сама 
система обучения нуждается 
в совершенствовании.

п. колотовкин.
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Взаимный интерес
лежит в основе взаимоотношений хозяев личных подворий 

и руководителей совхозов

Фабрика-заготовочная; день за днем

в  Бакчараком районе есть несколько 
кооперативов, арендное звено на откорме 
скота, пять коллективов работает на се
мейном подряде: более 300 голов скота
передано из государственных хозяйств на 
личный подряд. Два-три года назад многим 
из нас сама мысль отдать средства произ
водства в руки крестьянина, раздать зем
лю в аренду казалась крамольной, проти
воречащей принципам социализма. Да что 
два года, еще совсем недавно на встречах 
с избирателями бывало звучало скептиче
ское: «Подождем, пока вы все это прикры
вать будете». Теперь доверия больше. 
Арендный подряд набирает силу. Он воз
вращает крестьянину чувство хозяина 
земли, самостоятельность. За арендой бу
дущее. Но вполне очевидно, что уже сей
час нужен новый шаг в раскрепощении 
крестьянина, повышении его заинтересо
ванности в результатах труда.

Единовременной мерой тут не обойтись. 
Процесс потребует целенаправленных дей
ствий. Думается, наиболее естественно ста
новление хозяина пойдет через укрепление 
личных хозяйств, через развитие экономи
ческих, договорных связей их с совхозами 
и другими предприятиями.

О чем конкретно речь? О том, чтобы 
состыковать интересы личного и общест
венного хозяйства. Как это сделать — мы 
думали немало и вынесли вопрос вначале 
на единый политдень, а затем на сессию. 
Предварительно обсудили с депутатами 
статистический материал и проект решения. 
Было внесено большое количество предло
жений, аргументированных до^водов в 
пользу такой интеграции.

В чем мы увидели пути решения про
блемы?

Уже сегодня в личных хозяйствах про
изводится до трети всего производимого 
молока, мяса, практически весь картофель, 
овощи, мед. На ближайшее вре.мя нет ос
нований полагать, что эта доля будет сни
жаться. Следовательно, необходимо созда
вать условия, при которых бы повышалась 
взаимная заинтересованность личных хо
зяйств и общественного сектора. Есть ли 
они? Есть. Правительство "йа текущие три 
года пятилетки дало базу для такого объе
динения интересов, разрешив совхозам за
купать в личных хозяйствах продукцию и 
сдавать ее государству по цене, установ
ленной для них при переходе на самофи
нансирование. Сегодня она значительно 
выше, чем закупочная цена для продуктов, 
сдаваемых из личных хозяйств, так как 
включает в себя надбавки за обеспечение 
уровня рентабельности, достаточного для 
работы хозяйств в условиях самофинанси
рования. Создается экономический интерес 
совхозов не только для закупок сельхоз
продукции в личных хозяйствах, но и для 
помощи в их развитии.

Впервые за многие десятилетия совхозы 
из своих земель выделили дополнительные 
площади под пастбища для личного скота, 
начали предоставлять хозяевам подворий 
высокопродуктивный молодняк для замены 
непродуктивных коров, практически не ста
ло проблем со сдачей скота. Ведь что се
годня сдерживает развитие личных хо
зяйств? Непродуктивные сенокосы и паст
бища, по сути ничейные, на которых мно
гие десятилетия не проводились работы 
по их улучшению; отсутствие племенной 
работы, а в ряде сел и ветеринарного об
служивания; трудности в приобретении 
.молодняка птицы и поросят.

Это в личных хозяйствах. А в совхозах?
Уже первый год работы в условиях но

вых отношений личных и государственных 
хозяйств позволил на четверть перевыйол- 
нить план закупок молока у населения 
(всего будет закуплено около 8 СЮ тонн). 
Совхозы получат в этом году не менее 1,5 
миллиона чистой прибыли от такого со
трудничества.

Взяв на себя заботу \о кормах, племен
ном и ветеринарном обслуживании, обес
печении техникой и удобрениями, совхозы 
с лихвой окупят произведенные затра
ты, получат прибыль от увеличения про
изводства.

И спять же в соответствии с решением 
районного Совета народных депутатов 
треть ее будет направляться непосредст
венно на оказание помощи личным хозяй
ствам, прежде всего на улучшение сеноко
сов и пастбищ. Оставшаяся часть будет ис
пользована на строительство объектов соц
культбыта в селах. Решение Совета преду
сматривает и ряд других мер: увеличение 
продажи молодняка скота и птицы населе
нию, зерна, техники, восстановление вете
ринарных пунктов в ряде сел, проведение 
работы по долговременному, на договорной 
основе, закреплению сенокосов. Эти меры 
встретили поддержку у хозяйственных ру
ководителей, так как есть уверенность в 
там, что за счет них увеличатся производ- 
CTiBo и продажа по договорам через совхо
зы сельскохозяйственной продукции.

Между тем резервы личного хозяйства 
неисчерпаемы. И многие из них не требуют 
сколько-нибудь заметных капитальных вло
жений. К примеру, если бы у нас в районе 
закупка молока была налажена так, как в 
Вавиловском сельском Совете и совхозе 
«Прогресс», то мы бы закупали его в два 
раза больше, а прибыль получили бы со
ответствующую. Можно и повысить сохран
ность молодняка, снизить потери кормов, 
использовать труд пенсионеров и детей, до
мохозяек. Немаловажно и то, что при этом 
не нужно строить дополнительных поме
щений для содержания скота, а места, ос
вободившиеся при передаче скота на лич
ный подряд, можно использовать для 
улучшения работы по воспроизводству ста
да.

Вместе с тем отсутствие сегодня дейст
вующего хозяйственного механизма, нере
шенность вопросов экономической инфра
структуры на селе, а часто и надуманные 
ограничения существенно тормозят разви
тие личного хоздйства и его интеграцию с 
крупными сельскохозяйственными предпри
ятиями. Нет уверенности, что существую
щий порядок планирования закушок будет 
сохранен на с.ледующую пятилетку, а это 
уже сегодня не сти.мулирует вложения за
трат в улучшение сенокосов и пастбищ, в 
улучшение породности окота. В стороне от 
оказания конкретной помощи селянам ос
таются ветеринарная и племенная службы 
области, выправляющие свое положение за 
счет сокращения штатов на селе.

Серьезным тормозом является сущест
вующее законодательство о землепользова
нии, успешно отлучающее крестьянина от 
земли и делающее ее ничейной. Не решен 
вюпрос, кто будет сдавать землю в аренду. 
Принятый буквально на днях порядок про
дажи тракторов, к примеру, позволяет ку
пить его лицу, занимающемуся индивиду
альной трудовой деятельностью, скажем, 
сбором стеклотары, или членам коопера
тива, а наш житель, работающий в 'обще
ственном производстве и заключивший до
говор о продаже более 2  тонн мяса (та
кой сл|учай у нас имеется), этим правом не 
пользуется. Мы вынуждены были принять 
специальное решение иополкома по прода
же ему трактора. Я уже не говорю о цене 
на такую технику, которая тоже рассчита
на на получение сверхприбылей от ее экс
плуатации.

Очевидно, часть названных проблем, не
сомненно, будет решаться в централизован
ном порядке, большую же часть их придет
ся решать Советам народных депутатов на 
местах в сотрудничестве с советами трудо
вых коллективов. На этом пути есть еще 
трудности. К сожалению, не только у ря
да руководителей, но и у значительной ча
сти рядовых .работников сохраняется по 
отношению к личным подворья1М боязнь, 
что они в чем-то станут коитурентами об
щественному хозяйству.

Развивая сотрудничество личных подво
рий и совхозов, мы, с одной стороны, ре
ально имеем возможность ускорить реше
ние Продовольственной программы, а с дрб'- 
гой—постепенно будем втягивать крестьян 
в новые производственные отношения, обе
спечивая пути внедрения более высоких 
форм кооперации.

А. ФЕДЕНЕВ, 
председатель Бакчарского райисполкома.

МОЖЕТ 
ПРОИЗВОДИТЬ 

ЗА СМЕНУ 
ЗКЛЕРНАЯ 

ЛИНИЯ

С т о л ь к о  пирожных 
в смену обычно вы 
пекали двенадцать 

кондитеров. Для работы на 
автоматической пинии доста
точно трех. Но главное — за 
счет механизации производ
ства сладкой продузщии в 
два раза (или на 2 0  тысяч 
рублей) увеличится товаре- ■ 
оборот кондитерского цеха.

Эклерной линии в прюекте 
фабрики •• заготовочной не 
было. Чтобы установить обо
рудование, пришлось ломать 
стены в одном из цехов, за
ново перекраивать производ
ство.

— Самое тяжелое, как 
оказалось, было решиться на 
это, — говорив директор 
фабрики С. П. Лукьянчиков, 
— а сделали все довольно 
быстро. Смонтировать обору
дование помог кооператив 
«Механик» политехнического 
института. Этот же коопера
тив берется сделать для нас 
формочки для выпечки кек
сов и две коптильни на ба
зе электрсники.

Ежедневно фабрика - заго
товочная отправляет в сто-

Изобретают
студенты

Студенты нечасто ез
дят в командировки на 
промышленные предприя
тия. Однако без старше
курсников ТИАСУРа воп
росы согласования техки- 
чеоких заданий и форм 
внедрения на одном из 
предприятий Тернополя 
нельзя было решить. Ре
бята, занимающиеся всту- 
денчеоком ' конструктор- ' 
сном бюро «Смена», бы
ли уведомлены, что вне
дрение трех технологиче
ских устройств, разрабо
танных и изготовленных 
в этом бюро, дали пред
приятию экономический 
эффект в 405 тысяч руб
лей.

Работа проводилась под 
руководством аспиранта 
П. Гауса студентами 
Е. .Миловановым, А. Лос
кутовым, . А. Ангуловьш, 
А. Сурным. Всего в ин
ституте работают 14 сту
денческих конструктор
ских бюро. Их участники 
стали авторами 2 2  изо
бретений и 6 8  внедрен
ных в производство р*ац- 
предложений.

Г. ИВАНОВА.

ссНадо спасать пойму»,
' СЧИТАЕТ РЫБИНСПЕКТОР В. П. ХАРЧЕВНИКОВ

В связи с созданием Гос
комприроды и его подразде
лений на местах у многих 
жителей Томской области по
явилась надежда на то, что 
концентрация сил в деле ох
раны природы и рациональ
ного природопользования по
может затормозить разбаза
ривание наших богатств. Но 
нам. работникам природоох
ранных инспекций, надо не 
только возлагать надежды на 
будущее, но и уже сейчас 
менять стиль и направление 
своей работы. Функции ры
боохраны не должны ограни
чиваться только погоней за 
■количеством составленных 
протоколов и изъятых у бра
коньеров орудий лова. И да
же говорить об охране рыб
ных запасов, имея в виду 
только борьбу с загрязнени
ем водоемов или контроль 
за ловом, сегодня мало.. Мы 
в Стрежевом уже несколько 

■ лет назад почувствовали, что 
гораздо важнее решить дру
гую задачу; создать условия 
для воспроизводства рыбных 
eanacoiB.

В чем здесь трудность? 
Половина вылавливаемой се
годня в Александровском 
районе рыбы—это мигранты. 
Проходные или полупроход- 
ные виды поднимаются к нам 
с низовьев Оби. Значит, лю
бые загрязнители. находя
щиеся выше или ниже по те
чению, могут влиять на чис
ленность рыб этих пород. В 
такой ситуации первостепен
ную роль играет усиление 
контроля за нерестилищами 
и местами нагула. Иными 
словами, главным объектом 
нашего внимания должно 
быть состояние поймы Оби. ■ 
Имеяно здесь, в маленьких

ручейках и заливных озерах, 
истоках и реках, форМ'Ируют- 
ся завтрашние рыбные запа
сы. То, что мы оставим на
шим детям.

Что же мы видим, в этих 
местах сегодня? К сожале
нию, оснований для тревоги 
все больше и больше. Буро
вики и нефтяники, дорожни
ки и работники агропрома, 
используя эти земли и водо
емы каждый в своих целях, 
уже нанесли столько вреда, 
что за один год и не попра
вишь. Пойма обезображена 
следами тяжелой техники. 
Десятки, если не сотни речек, 
ручьев, протск, истоков пере
копаны, перегорожены, от
равлены, захламлены. Что 
там какой-то исток, когда на
до строить зимник для строи
тельства очередного нефте
провода? Что там ручей, ес
ли строители рвутся к ново
му месторождению? Так и 
работали, пренебрегая эле
ментарными строительными 
нормами и правилами.

Сегодня так продолжаться 
не может. И, надо сказать, 
нефтяники в последние годы 
стали внимательнее отно
ситься к нашим предупреж
дениям. Можно даже утвер
ждать, что сегодня главная 
опасность исходит не от неф
тяников, а от работников агро- 
прсма. Слишком просто мы 
понимаем задачу вынолне- 
•ния Продовольственной про-, 
граммы. Да, осваивать пой
менные лрта для заготовки 
корма надо. Но не любой же 
ценой! Ведь, разбрасывая 
щедро и бесконтрольно удоб
рения на пойменных лугах, 
мы тем самым срываем вы
полнение другой части Продо
вольственной программы.

способствуя уменьшению 
рыбных запасов. Только в 
|Последнюю навигацию Алек
сандровский агропром завез 
650 центнеров мочевины.^ А 
ведь в нашем районе прак
тически все луга попадают 
в зону затопления. Ек;лиуж 
завозить удобрения, надо 
иметь под них специальные 
склады. Если уж не обой
тись без их использования, на
до строго соблюдать сроки 
внесения и нормы расхода.

В этом году в нашем рай
оне впервые проведен экспе
римент: рыбакам - любите
лям разрешена ловля рыбы 
для продажи населению, 
впервые опробован я лицен
зионный лов. Говорить о 
большом эффекте пока ра
но, хотя около трехсот цент
неров речной и озерной ры
бы продано стрежевчанам. 
Летом были времена, когда 
язь. карась, окунь, щука ле
жали в магазине свободно. 
Но главный эффект даже не 
в этом. У водоема появился 
хозяин. Сколько лет трево
жили в период паводка реч
ку Мугалинку лодочники с 
мощными моторами, а нын
че рыбаки-любители просто 
не пускали моторки выше 
устья. Именно такой люби
тель, который работает не 
только на себя, — наш глав
ный союзник. Не секрет, что 
заморные явления — настоя
щая беда наших рек и озер. 
За зиму мы теряем тысячи 
центнеров рыбы. Хозяин же 
будет заинтересован в том, 
чтобы своевременно обеспе
чить доступ воздуха в озе
ра. Чем ^льш е рыбы сохра
нил, тем большие уловы бу
дешь иметь завтра.

Казалось бы, Александров-

ловые и домовые кухни об
ластного центра 250 кило
граммов леченья, 350 тортов, 
более 300 килограммов пи
рога с брусникой. Кстати, 
годовое задание по вьшуску 
собственной продукции ра
ботники индустриальной 'кух
ни перевыполнили в два с 
половиной раза.

Ассортимент продукции 
постоянно расширяется. В 
начале нового года здесь 
будут установлены аппараты 
по производству пельменей и 
вареников с овощными фар
шами. Расширяются и связи 
заготовочной с предприятия■ 
ми, поставляющими продук
ты питания. Например, сов
местно i с рыбозаводом пла
нируют в ближайшее время 
выпускать копченую колбасу 
из рыбного фарша.

Т. ЕВГЕНЬЕВА

НА СНИМКАХ С. Поля
кова; первые эклеры — ос
талось начинить кремом н 
покрыть глазурью, что тоже 
делает автомат; кондитер 
Ольга Лайком осваивает но
вое производство.

В О П Р О С Ы  З А Д А Ю Т  ЧИ ТА ТЕЛИ

«..Вспомните: покупая какую-то вещь или продукты в 
магазине года два-три назад, задумывались ли вы дад це
нами? Была уверенность, воспитанная в нас ходами, что 
цена объективно отражает потребительские свойства то
вара. Почему же сейчас так часто и так много стали го
ворить о ценах, (подвергать их сомнению (и, как оказа
лось, |не (без оснований)?»

(Из письма в редакцию Н. М. Руднева).

нут малодоступными. Мы в 
ответ вносим предложение 
создать ателье дополнитель
но, а не за счет вымывания 
более дешевой услуги. Надо 
сказать: в сфере быта сейчас 
прослеживается такая тен
денция; стремление во что 
бы то ни стало повысить оаз- 
рядаость и пользоваться бо-

окий рыбокомбинат должен 
стать главной силой, занима
ющейся ВОСПрОИЗВО'ДСПВОМ 
рыбных запасов. Куда это 
годится, если на конец нояб
ря александровцы выполни
ли только около половины 
годового задания. Сказыва
ется привычка надеяться 

■ только на прюходящие поро ■ 
•ды рыб, которые при хоро
шем ходе дают большие уло
вы. А кто, как не рыбеком- 
бвнат, должен в первую оче
редь заботиться об обеспече
нии аэрации водоемов в зим
нее время, очищать их, свое
временно выявлять организа
ции, наносящие крупный 
ущерб пойме. Пока этого 
нет.

И вот о чем еще хотелось 
бы сказать. Ни рыбокомби
нат, ни контрольные инспек
ции, ни даже новый государ
ственный комитет не амогут 
оправиться с задачей охра
ны и воспроизводства рыб
ных запасС'В без помощи об
щественности, предприятий и 
организаций, городов и рай
онов, расположенных в пой
ме Оби. Это наша река. Нам 
на ней жить. Так давайте же 
заботиться о том, чтобы, жа
луясь сегодня на нехватку 
речной рыбы, мы не потеря
ли ее совсем. Мы думаем, 
что подход должен быть та
кой; кто ловит рыбу, тот и 
должен заботиться об умно
жении ее запасов. Тогда не 
придется везти из далеких 
краев на томский Север оке
анскую «чудо-рыбу».

В. ХАРЧЕВНИКОВ,
районный инспектор 

Колпашевской инспекции 
рыбоохраны.

г. Стрежевой.

На этот и другие вопросы 
читателей мы пО'Просили от
ветить заведующую отделом 
цен томского облисполкома 
Г. Н. ДЕЛЕГОДИНУ.

— Галина Николаевна, 
ваш отдел (как-то влияет на 
ценообразование? Имеете ли 
вы право устанавливать, це
ны или у  вашего отдела в

‘ основном функции контро
ля?

— Право такое у нас есть. 
Мы стремимся влиять на 
цены, которые утверждаются 
на месте, в пределах нашей 
области. Другое дело, что 
наши возм’ожности ограниче
ны. Судите сами; в отделе 
цен на всю сферу обслужи
вания всего три экономиста,, 
на промышленность и строи
тельство — один и еще один 
— на агропромышленный 
ком!Плекс. Согласитесь, с та
ким количеством да объять 
необъятное! Сейчас в обла
сти пересматрива'Ются опто
вые цены в промышленности. 
Нам бы активнее влиять на 
этот процесс, а мы физичес
ки не успеваем. В таком 
малочисленном составе за
метно влиять на экономичес
кие процессы трудно. Но тем 
не менее мы это пытаемся 
делать.

— Но вы же можете при
влекать экономистов из дру
гих отраслей?

— И мы привлекаем. Но 
в основном для того, чтобы 
проконтролировать порядок 
'Применения цен. Ведь это 
очень объемная работа.

— Галина Николаевна, 
наши читатели Г. Верчик, 
Т. Михайличенко и другие 
|янтересуются; с проведени
ем экономической реформы 
изменилась ли направлен
ность вашей работы?

— Конечно. Сейчас мы в 
основном занимаемся анали
зом действующих цен, как 
они отражаются на эконо1ми- 
чеоких результатах pai^Tbi. 
К примеру, недавно проана
лизировали цены и тарифы 
на предприятиях коммуналь
ного хозяйства. Кстати, хочу, 
заметить, что раньше разря
ды предприятиям этой отра
сли присваивались 'только 
при согласовании с отделом 
■цен, а в условиях рас
ширения самостоятельности 
права здесь предоставлены 
самим предприятиям. Что 
здесь происходит? В нынеш
нем гО|Ду из 13 городских 
бань осталось только две

- третьего разряда, (т. е. по 
15 копеек), остальные — вто
рого и первого. Мы прове
рили: они действительно асе 
соответствуют присвоенны.м 
разрядам. Дело в друго.м. 
Раньше мы придерживались 
такой политики; в городе на
ряду с дорогими должны 
быть и дешевые, доступные

•всем горожанам, бани. А 
что же происходит? К буду
щему году у нас вообще ни 
одной дешевой бани не оста
нется. Или управление пере-

По лезвию 
ц е н

дает ■кооперативам отдель
ные бани без учета степени 
благоустройства района, рас
положения бань. Это вызы
вает справедливые нарекания 
населения.

— И вы не можете на это 
повлиять?

— К сожалению, нет. Мы 
можем только внести свои 
предложения в то же управ
ление ком'мунального хозяй
ства, в облионолко'м или 
горисполком. Так, внесено 
■предложение облисполкому 
обязать областные ведомст
ва, оказывающие услуги на
селению, разработать на пер
спективу оптимальное соот
ношение наличия в област
ном центре и районах раз
рядных предприятий с уче
том разного уровня доходов 
населения и степени благо
устройства жилья. Создавать 
высокоразрядные предприя
тия не взамен, а наряду с 
существующими. Есть и дру
гие предложения о том, как 
лучше использовать зконо- 
мичеетсие рычаги, заложен
ные в прейскурантах. Ведь 
■можно в зависимости от 
опроса менять цену на '̂'cлy- 
гу. Уметь варьировать цена
ми •— это очень важно. Ска- 
нсем, в выходные дни в ба
нях очереди, а в рабочие 
наполняемости нет, значит, 
для привлечения посетите
лей в обычные дни снижать 
тариф. Но для этого нужна 
реклама, надо этим специ
ально заниматься, но никто 
не просчитывает результаты. 
А коммунальщики пошли по 
более легкому пути.

Хочу привести еще такой 
пример. Трикотажное ателье 
№ 3 несколько лет было 
высшего разряда. Расценки 
высокие, поэтому популяр
ностью у клиентов не поль
зовалось. План выполняло с 
большим скрипом. И вот пе
ревели его по нашей реко
мендации в первый разряд, и 
сразу посетителей — хоть 
отбавляй. Или еще: сейчас 
управление бытового обслу
живания вошло к нам с 
предложением о перев'оде 
действующего трикотаншого 
ателье по улице Герцена в 
первый разряд. С одной сто
роны—качество услуг возра- 

, стет, расширится ассорти- 
■чиент, повысится культура 

обслуживания. Но, с другой 
стороны, в Томске не будет 
ни одного ателье второго 
разряда. Значит, чтобы свя
зать шапочку, гольфы, надо 
будет платить дороже. Зна
чит, для определенной груп
пы населения эти услуги ста-

лее высокими тарифами. А 
глубоким экономическим 
анализом никто заниматься 

не хочет. Поэтому руководи
тели предприятий порой не 
представляют, во что им мо
жет вылиться смена вывески.

— Галина Николаевна, 
.недавно работники областно
го .управления статистики 
провели обследование остат
ков неходовых и залежалых 
товаров в торгующих органи
зациях — в магазинах уп
равления торговли, орсах и 
урсах, потребительской коо
перации. Таких .товаров на
бралось более чем на четы
ре миллиона рублей. Это 
и ткани, и одежда, я трико
таж, и обувь, и галантерея 
— то есть практически все 
группы товарЬв. Устаревшие 
фасоны и модели, невыра
зительная л немодная фур
нитура, низкое качество по
влияли на их оседание. 
Вправе ли торговля устанав
ливать на эти товары цены, 
отвечающие нынешним по
требительским их свойствам? 
Или это должны делать ра
ботники 'вашего отдела?

— Нет, мы не имеем пра
ва назначать на такие това
ры какие-то произвольные 
цены. Для этого в торговле 
существует свой коммерче
ский механизм — уценки и 
сезонные распродажи. В 
Томске и райцентрах эта ра
бота ведется ррайне слабо. 
А если и проводится иногда, 
то работники торговли ста
раются запихать в ассорти
мент сезонных распродаж все 
неходовые товары. А смысл 
ведь в том, чтобы на такие 
распродажи пспадали това
ры именно этого года, что
бы они разошлись и не по
полняли залежи «неходо- 
■вья». Пока же сезонные рас
продажи дают мизерные сум
мы. а в текущем году «е про
водились вообще. А на уцен
ку у улравлшия торговли 
фонды ограничены. А как 
распределяются эти фонды? 
Случается, что в одном мага
зине; окажем, ночная сороч
ка стоит 1 0  рублей, а в дру
гом — точно такая же—че
тыре. Потому что последний 
магазин лринадле.жит гор- 
промторгу, которому выде
лены фонды на уценку, а 
первый — Т'С'Мсклесурсу, 
не имеющему их.

Я считаю, что к коммерче- 
окой работе надо подходить

так, чтобы она давала пло
ды. В прошлом году наш от
дел направил управлению 
торговли служебную запис
ку об итогах сезонных рас
продаж и рекомендации по 
активизации этой работы.
Но пока ответной реакции не 
видно.

— В читательской почте 
много вопросов о ценах на 
мясо птицы Местных постав
щиков. Спрашивают, почему 
исчезли из продажи куры по 
1 рублю 60 копеек за кило
грамм, а чаще на прилавке 
птица по 3 рубля 20 копеек.

— Весь наш хозяйствен
ный механизм нацелен на то, 
чтобы постоянно улучшать 
качество орадукции и услуг.
К примеру, совхозы и колхо
зы стали поставлять ша мя
сокомбинат скот в основном 
первой категории. Поэтому 
и качество мясной продук
ции улучшилось. А значит, 
выше стала и цена. То же 
самое происходит и с мясом 
птицы. Другое дело, что бьша- 
ют случаи, когда категория 
и цена, заявленные на поед- 
приятии, не соответствуют 
качеству. Здесь уже торгС'В- 
ля должна быть более при
дирчивой. компетентной в оп
ределении категории. Порой 
и торговлю высокая цена 
устраивает; надо выполнять 
план, и на явное несоответст
вие товароведы и продавцы 
закрывают глаза.

— Много вопросов о цене 
на копченую курицу.

— Копченая курица сто
ит 4 рубля 30 копеек за ки
лограмм. Но эта цена дейст
вительной ее стоимости не 
отражает. Птицефабрика по
лучает дотацию от государ
ства на компенсацию разни
цы между закупочной и роз
ничной ценой. Для произ
водства копченостей исполь
зуются куры только первой 
и второй категорий. Копче
ная курица к тому же 
деликатесный продукт, и 
надо иметь в виду, что в ее 
цену заложены и потреби
те льокие свойства.

— Галина Николаевна, 
ожидается лн реформа роз
ничных цен?

— В настоящее время 
осуществляется пра1ктическая v 
реализация решений XXVII 
съезда КПСС, основных по
ложений коренной перестрой
ки управления экономикой
и, ка'К составной ее части, 
создание качественно новой 
системы цв'Н как единого 
целого. В качестве першого 
этапа, Заверши ется| пересмотр 
оптовых цен промышленно
сти с введением в действие 
с 1 января 1Э90 года. Когда и 
в каком направлении будет 
осуществляться реформа 
розничных цен—правительст
венных документов еще нет.
Но ясно одно: интересы на
селения будут защищены и 
• без обсуждения реформа 
проведена не будет.

Беседу йела 
Т. КОНДРАЦКАЯ.
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20 1лет прошло (С тех пор, как был создан наш инсти
тут. Мы начинали очень небольшим коллективом, в мо
мент открытия институт насчитывал всего 58 научных со
трудников, рабочих и служащих, в их числе было 7 кан
дидатов наук. Более чем скромной была материальная 
база начинающего института; не хватало помещений, ко
торые могли бы вместить все его лаборатории, не имели 
мы никакого, ^отя бы маленького, вычислительного цент
ра и многого еще не было. Но была стратегическая зада
ча: создать в Томском университете крупный > научный 
центр по современным проблемам механики и прикладной 
математики, способный вести на самом высоком уровне 
фундаментальные н поисковые исследования, осуществ
лять на базе результатов научных разработок созда
ние образцов новой техники и технологии, готовить кадры 
высшей квалификации.

ду открывается филиал Ин
ститута структурной макро
кинетики АН СССР. Коллек
тив института воспринял это 
известие с законной гордо
стью, поскольку только силь
ным научньпи коллективам 
свойственно отлочковывать 
от себя целые научно-иссле
довательские институты. Мы 
надеемся, что взаимодейст
вие с новым институтом бу
дет тесным и плодотворным.

Высокую оцешу получили 
также работы института по 
математическому обеспече
нию проектных работ и со-

В с е
С ОЗДАТЕЛЕМ нашего 

института и его бес
сменным директором 

в течение 20 лет был Ана
толий Дмитриевич Колмаков, 
человек колоссальной творче
ской энергии, прекрасный 
стратег и аналитик, беззавет
но преданный идее развития 
науки в Сибири. Своим ста
новлением и стремительньш 
ростом наш институт во мно
гом обязан ему.

Под его руководством и 
при самом непосредственном 
участии институт последова
тельно достигал те рубежи, 
которые ставил перед собой 
каждые 5— 10 лет. Главной 
опорой молодого института, и 
не только в первый период 
его жизни, были факультеты 
фи'зико - технический и 
механико - математический с 
их известными школами. 
Они же поставляли кадры бу
дущих исследователей. Бли
зость к источнику кадров, 
возможность подбирать та
лантливую молодежь и гото
вить ее к научной деятель
ности с младших курсов — 
это один из главных источ
ников успехов института.

За 20 лет институту вмес- 
тё с факультетами удалось 
создать новые Haj^Hbie шко
лы по ряду проблем механи
ки жидкости, газа и плазмы, 
механики деформируемого 
твердого тела, небесной ме
ханике, динамике сложных 
управляемых систем. Эти 
школы получили всесоюзное 
признание и играют значи
тельную роль в подготовке 
кадров высшей квалифика
ции. По научной тематике 
института сотрудниками НИИ 
и базовых факультетов за
щищено 2 2 0  кандидатских и 
1 2  докторских диссертаций 
(из них 8  за последние три 
года). В настоящее время в 
институте каждый третий на
учный сотрудник — канди
дат наук,
' В 1976 — 1980 годы в 
институте был создан вычис
лительный центр, оснащенный 
двумя машинами БЖ'М - 6  
и имеющий разветвленную 
терминальную сеть. Этот 
ВЦ является самым мощ
ным в системе Минвуза 
РСФСР, хотя сегодня он 
уже не удовлетворяет потреб
ности института в машинном 
времени ни количественно, 
ни качественно.

Развиваются и укрепляют
ся связи института с учреж
дениями АН СССР и вузами 
страны. По договорам о со
трудничестве с этими орга
низациями выполняется бо
лее 20 работ. Творческий по
тенциал института в настоя
щее время очень высок. Еже
годно подается более 60 за
явок на изобретения. При
мерно 60 процентов этих за
явок подтверждается автор
скими свидетельствами, а 50 
завершенных разработок еже
годно передаются заказчи
кам, В год выходит из печа
ти в среднем 3 монографии 
и 300 статей. Ежегодно со
трудники института читают 
40 спецкурсов для студен
тов базовых факультетов.

С первых дней своей ра
боты институт взял курс на 
тесную связь с промышлен
ностью. Инициатором этого 
курса был А. Д. Колмаков. 
Он считал, что тесная сзязь 
с производством — основа 
основ развития института. 
Это далеко не сразу было 
встречено пониманием, счи
талось, что такой курс про-

рассудило
в р е м я

Четыре пятилетки института 
прикладной математики 
и механики при ТГУ

тиворечит академическому 
стилю университетского об
разования и науки. Время 
все расставило на свои ме
ста. Сегодня кажется вполне 
естественным, что все иссле
дования института, в том 
числе и фундаментальные, 
интересны промышленнасти 
и большинство из них внед
ряется в практику. Реальный 
экономический эффект от 
внедрения составил в 1987 
году 1 миллион 137 тысяч 
рублей. Заинтересованность 
промышленности в наших 
разработках по пяти направ
лениям исследований под
тверждена открытием в ин
ституте отраслевых лабора
торий общей численностью 
160 человек.

НА ОСНОВЕ фунда
ментальных работ в 
области аэромеха

ники двухфазных потсков 
и технологического горения 
впервые создано и развива
ется новое научно-техниче
ское направление — порош
ковая технология. У истоков 
создания этого направления 
стояли А. Д. Колмаков и 
профессор В. А. Шваб. Иссле
дованы и разработаны про
цессы, аппараты и техноло
гии получения и переработ
ки новых конструкционньк и 
полимерных материалов. Эти 
разработки соответствуют 
мировому уровню развития 
техники и технологии, а в ря
де случаев превосходят этот 
уровень, что подтверждается 
патентованием наших разра
боток за рубежом. На техно
логию азотирования сплавов, 
например, получено семь па
тентов, в том числе в США, 
ФРГ, Австрии, Франции, 
Италии. Ведется широкое 
внедрение завершенных ис
следований на многих десят
ках предприятий различных 
отраслей промышленности, 
таких, как Чусовской ме
таллургический завод, объ- 
еданение «Ижсталь», Но
рильский металлургический 
комбинат, ТНХК, ГПЗ-5. 
Эти работы выполняются 
в соответствии с планом 
экономического й соци
ального развития СССР на 
1986 — 1990 гг., КамП- 
лексной программой научно- 
технического прогресса
стран—членов ОЭВ, а также 
в рамках МНТК «Термосин
тез» и «Мембраны». Руково
дителями этих работ явля
ются В. М. Егоррв, Ю. М. 
Максимов, А. Т. Росляк, 
Ю. А. Бирюков и В. Н. Па- 
чин.

О масштабности этих ра
бот свидетельствует тот 
факт,, что на базе отдела 
ОБС-процессов в 1989 го-

зданию систем автоматиза
ции проектирования. За внед
рение разработок в масшта
бах отрасли отмечены прави
тельственными наградами 
В. Н. Вилюнов, И. М. Васе
нин, Е. А. Козлов, В. Г. Бу
тов. Трое сотрудников ин
ститута — А. А. Глазунов, 
Г. П. Коробицын и Е. А. 
Козлов — удостоены премии 
им. Ленинского комсомола.

Интенсивно проводятся ис
следования по математиче
скому моделированию про
цессов нефтеотдачи.

За последние годы инсти
тут дважды был в числе 
победителей соцсоревнования 
НИИ и КБ системы бьшше- 
го Минвуза СССР.

Хотелось бы остановиться 
более подробно на работе 
института с предприятиями 
г. Томска и области. Актив
но эта работа началась в 
прошлой пятилетке в рамках 
областной программы «По
рошковая технология и СВС- 
процессы» (руководитель 
А. Д. Колмаков). Предусмат
ривалось внедрение наших 
разработок на ТНХК, ГПЗ-5, 
ТИЗ, НПО «Полюс», в уп
равлении «Химстрой», в 
объединениях «Томскстрой», 
«Сибэлектросвет».

Реализация программы в 
1 1 -й пятилетке показала, что 
томские предприятия слабо 
заинтересованы во внедре
нии наших исследований. 
Это прежде всего относится к 
ТНХК, объединениям «Томск- 
строй», «Сибэлектросвет». 
'Как правило, предприятия не 
имеют резервных мощностей 
или опытного производства 
для изготовления нового обо
рудования и материалов. По
этому вся тяжесть работы по 
внедрению падает на самих 
ученых. И это в условиях, 
когда собственная материаль
но - техническая база инсти
тута очень слаба. Програм
ма была вьшолнена при ре
альной помощи обкома 
КПСС, который поручил ря
ду предприятий изготовление 
узлов аппаратов порошковой 
технологии. Для ГПЗ-5 изго
товлены три пневмоиэмель- 
чителя, для НПО «Полюс» — 
измельчитель и классифика
тор, для строителей и «Сиб- 
электросвета» — оснастка и 
узлы пневмоизмельчителей.

В текущей пятилетке ра
боты с предприятиями горо
да ведутся в рамках област
ной программы «Ускоре- 
ние-90» по разделам «Хими
ческая промышленность», 
«Машиностроение», «Лес и 
лесопереработка», «Авто

матизация». Основные пред
приятия — ТНХК, завод ре
зиновой обуви, «(Зибэлектро- 
свет» и химфармзавод. Су
щественных изменений во 
взаимоотношениях с пред
приятиями пока не произо
шло. Исключение составляет 
только завод резиновой обу
ви. с которым успешно ве
дутся действительно совме
стные работы. Здесь уже 
внедрены установки по пнев
мосушке, усреднению и 
транспортировке гранулиро
ванных и порошковых мате
риалов, освоена технология 
лазерного, раскроя заготовок 
для обуви.

В целом создается такое 
впечатление, что происходит 
постепенное насыщение за
водов г. Томска установка
ми порошковой технологии, а 
к разработкам по другим 
направлениям исследований 
института предприятия горо
да интереса не проявляют. 
Например, методы повыше
ния нефтеОотдачи внедрены 
в объединении «Татнефть». 
Внедрение же на томской 
земле наталкивается пока на 
отсутствие заинтересованно
сти томских нефтяников.

НЕСКОЛЬКО слово со
циальных проблемах. 
Особенно остра жи

лищная. В очереди на 
получение благоустроенно
го жилья стоит более I 
200 человек. Институт в 
1974 — 1976 годах построил | 
на свои средства два жилых | 
дома, один из «их — хозспо
собом. Строительство стоило 
коллективу больших усилий. 
В течение следующих деся
ти лет своими силами жилье 
мы не строили. Это время 
ушло на строительство ВЦ. 
Правда, за это время горис
полком дважды отменял свои 
же решения о выделении ин
ституту территории для про
ектирования жилых домов. 
Сейчас ситуация измени
лась: строится третий дом, 
ведется подготовка к строи
тельству еще двух, но и это 
не снимает остроты жилищ
ной проблемы. Нужен свое
образный строительный кон
вейер. Однако в институте 
пока нет необходимых для 
этого лимитов и ресурсов. 
Еще неясно, как в условиях 
хозрасчета будет с деньга
ми.

Интеллектуальный потен
циал института реализуется 
далеко не полностью. Про
исходит это прежде всего по
тому. что его материальная 
база не успевает за творче
ским ростом коллектива. 
Специфика работы требует 
создания больших полупро
мышленных технических 
комплексов, насыщенных 
приборами, постоянного об
новления вычислительной 
техники. А что мы имеем? 
Полукустарно, своими сила
ми построенные здания и ус
тановки, старую вычисли
тельную технику. Одно со
держание этой техники в ра
бочем состоянии требует не
малых усилий. И все это — 
на фоне последних постанов
лений партии и правительст
ва, в которых указывается, 
что высшая школа должна 
иметь приоритеты по мате
риально -. техническому обес
печению. По развитию мате
риально - технической базы 
нашего института есть масса 
решений, вплоть до решения 
Секретариата ЦК КПСС, но 
на месте в Томске эти проб
лемы не решаются.

Таким образом, задачей 
номер один для коллектива 
НИИПММ является созда
ние материально - техниче
ской базы, которая позволя
ла бы ему все задуманное 
доводить до широкого внед
рения в народное хозяйство.
В противном случае наращи
вание интеллектуального по
тенциала института просто 
потеряет смысл.

Т. БОРДОВИЦЫНА, 
заместитель секретаря 

партбюро института, док
тор физико г математи

ческих наук.

В «ПОЛИГЛОТЕ» НАУЧАТ МНОГОМУ
Еще одну возможность желающим изу

чить иностранные языки предоставляет 
кооператив «Полиглот». В конце декабря— 
начале января качнут работать курсы ан
глийского, французского и немецкого 
языков.

— «Полиглот» был соз
дан группой ^омских эспе
рантистов и известен скорее 
как «эсперантоглот». С чем 
связано лоявление новых 
курсов? Это отступление от 
первоначальных аланов или 
наоборот?..

— Да. курсы эсперанто— 
это было началом. Но ма
ло кто знает, что «Полиглот» 
занимается еще и переводом 
текстов для организаций по 
безналичному расчету,— го
ворит председатель коопера
тива, председ^^тель секции 
томских эсперантистов А. 3. 
Шляфер. — Переводим с 
русского на иностранные язы
ки. с иностранных — на рус
ский. И новые курсы — это 
продолжение наших идей. 
Мы хотим создать своеобраз
ный полигон для изучения

Перестройка 
образования: 
есть опыт

Что нового 
у второклашек
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г. Томска еще в прошлом 
учебном Г01ДУ перешла на 
1Пятидневное обучение. В с>’б- 
ботние дни здесь проводятся 
различные спортивные со
ревнования, интересные ве
чера, встречи с писателями, 
культпоходы в театр. Иници
ативу молодых талантливых 
педагогов, а они есть в шко
ле, поддерживает директор 
школы Нина Васильевна Ми
хайличенко. С начала этого 
учебного года второклассни
ки стали заниматься по но
вой программе, где введена 
безоценочная система обуче
ния. Эксперимент? Да.

Без особого восторга роди
тели приняли новшество, а 
некоторые и возражали. И 
вот 1 0  декабря, в субботу, 
преподаватели вторых клас
сов провели открытый урск 
математики для родителей, 
показав некоторые результа
ты своего труда.

Особенно заметна работа 
педагога 2-го «г» класса Ва
лентины Леонтьевны 'Зотки- 
■ной. Родители учеников это
го класса, а они пришли поч
ти все, смогли воочию убе
диться в большой активности 
ребят на уроке, скорее его 
можно было назвать зани
мательной игрой в матема
тику. Ученики так были ув
лечены, что напрочь забыли 
о присутствии родителей. Во 
время коротких, казалось бы, 
сорока пяти минут они уз
нали много нового и интерес
ного. Дети стали более само
стоятельными, не боятся не
правильных ответов, думают 
и рассуждают вслух. Самая 
высокая для них оценка — 
похвала учителя за старание 
и активность. Это убеждает, 
что ребята учатся ради зна
ний, а не ради оценок. И у 
них пока пол^шается неплохо.

После окончания урока 
многим второклашка1М при
шлось поволноваться, пото- 
тому что в актовом зале на
чался конкурс чтецов «Здрав
ствуй, зимушка-зима!». У ча
стников было много, звучали 
стихи Пушкина, Тютчева, 
Никитина, а также нашего 
томского поэта Вениамина 
Колыхалова. Всем участни
кам были вручены почетные 
грамоты, книги.

Л. КАЗАНЦЕВА.

языков. Собрать у себя луч
ших преподавателей, которые 
имеют свои оригинальные 
методики изучения языков. 
К языкам сейчас интерес 
большой, а изучить их 
практически негде.

— Но существуют подоб
ные курсы. В чем отличие 
«Полиглота»?

— Начну с отступления. 
Дело в том, что и в школе, 
и в вузах преподавание язы
ка основывается на двух 
принципах: обязательная про
грамма, не зависящая от 
уровня преподавателя и обу
чающегося, второй — все
общая обязательность. ' А в 
результате язык мало кто 
знает. Вот и приходится ли
бо обращаться к кустарю-ре- 
петитору, либо идти в ка
кие-то группы. Существую

щие курсы во многом несо
вершенны, ибо повторяют 
ошибки и школ, и вузов, 
идут тем же путем. Прин
ципы наших курсов—обу
чать тому, что хочет слу
шатель, не угасить интереса 
у тех, кто пришел зани
маться с желанием.

«Полиглот» будет и свое
образным методическим цен
тром по изучению языков. 
Здесь будет происходить и 
обмен между преподавателя
ми.

. — Сколько |Же будут сто
ить занятия на курсах?

— Мы будем формировать 
•несколько групп. Первый 
тип — малая группа из 3 —4 
человек. Это целевые груп
пы, в них могут пойти, на
пример, те, кто желает л^ч- 
ше изучить разговорный 
язык, сдать кандидатский 
минимум и т. п. Плата в та
ких группах за пятинедель
ный срок — 80 рублей. Бу
дут и большие группы—по 15 
человек. За трехмесячный 
цикл плата всего 40 рублей. 
А в группах эсперанто за 
три месяца — 30 рублей.

— Занятия будут прово

диться ежедневно?
— Нет. Планируем два 

раза в неделю. Но в общем- 
то никакими рамками мы 
ограничиваться не будем. 
Все зависит от желания слу
шателей.

— Почему такое непро
должительное время цикла 
обучения?

— По опыту работы знаю, 
что этого времени достаточ
но для «раскола» в группе. 
Кто-то уйдет вперед, кому- 
то нужны еще повторяющие 
занятия. Интересы людей из
меняются. И если группу 
оставить в таком же составе, 
то эффект от занятий будет 
незначительным. После од
ного цикла каждый может 
либо перейти в новую груп
пу, либо сменить препода
вателя, направление обуче
ния, закончить курсы. Мне 
кажется, будет удобно всем.

— Куда могут обращаться 
желающие стать слушателя
ми курсов?

—С 19 до 21 часа ждем звон
ков по телефону 4-75-65. 
Письма отправлять по адре
су: г. Томск-41, а/я 261.

А. КОПТЯЕВА.

США

Д О С Ь Е  Н А  Д Е Д А  М О Р О З А
' НЬЮ-ИО;РК. Дата рождения: 25 декаб
ря 1890 года. Адрес: город Норт Поул, 
штат Аляска, улица Северного Оленя, 18. 
'Вес — 110 килограммов. Цвет волос — 
седые. Цвет глаз — голубые. Допущенные 
правонарушения — нет. Документы дей
ствительны: бесорочио.

Приведенные выше данные извлечены 
из архива национального компьютерного 
информационного центра криминалистики, 
где хранятся сведения о всех американцах, 
когда-либо вступавших в конфликт с зако
ном или прибегавших к помощи полиции. 
Однако в данном случае речь идет не о 
преступнике. Перед нами — выданная бес
страстным компьютером официальная 
справка на... Санта-Клауса.

То, что у американского Деда Мороза 
имеется вполне действительное водитель
ское удостоверение, являющееся основ
ным документом для граждан США, газе

та «Филадельфия инкуайрер» расценила 
как рождественскую сенсацию. «Электрон
ный след» Санта-Клауса обнаружили по
лицейские из штата Нью-Джерси, Последу
ющая проверка через электронные терми
налы других полицейских участков под
твердила, что это сообщение не было ро
зыгрышем.

Как же умудрился Дед Мороз получить 
права? В штаб-квартире ФБР, куда обра
тились за разъяснениями журналисты, им 
сказали, что служебные сведения не под
лежат разглашению первому встречному, и 
предложили подать официальный запрос 
на основании закона о свободе информа
ции. От себя представитель ФБР любезно 
добавил, что «получить водительские пра
ва может любой человек, достигший совер- 
шеинолетия, сдавший экзамены и прошед
ший проверку зрения».

Венгрия

Гончарные изделия — предметы до.маш- 
него обихода, декоративная керамика — 
один из видов венгерского народного ис
кусства.

Большой вклад в сохранение и дальней
шее развитие национальных традиций в 
этой области принадлежит широко извест
ному представителю древнего ремесла 
Шандору Кантору из Карцага (область 
Сольнок), создавшему собственный «кан- 
торовский стиль». Старейший гончар — 
один из первых в республике лауреатов 

J звания «Мастер народного искусства», ла

уреат Государственной пре.мии и.мени Ко- 
шута. Его работы удостоены большого 
приза на Всемирной выставке в Брюсселе.

94-легний народный умелец основал свое 
Гончарное производство шестьдесят лет 
назад. Сегодня в этом цехе, ставшем уже 
традиционным центром керамики, трудят
ся его ученики.

НА СНИМКЕ: Ш. Кантор (слева) с
членами семьи — продолжателями дела 
его жизни.

Фото МТИ — ТАСС.

В О З В Р А Щ А Я С Ь  
К Н А П Е Ч А Т А Н Н О М У ) П Р О Т И В О С Т О Я Н !

в газете «Красное знамя» от 3 августа этого года была 
опубликована статья «Да вас заклинило на природе...». В 
ней рассказывалось о тяжелой экологической ситуации, в 
которой оказался Томский завод режущих инструментов. Он 
стал сильным источником загрязнения окружающей среды.

Редакция получила ответ 
за подписями руководителей 
завода режущих инструмен
тов. Они сосбщили: «Автор 
статьи категорично, без уче
та мнения специалистов за
вода, необъективно обвинил 
завод в загрязнении возду
ха Томска.

На заводе ежегодно об
ластной и городской са- 
нитарно - эпидемическими 
станциями и центральной 
заводской лабораторией 
проводились регулярные ис
следования качества атмо
сферного воздуха в санитар
но-защитной зоне. Резуль
таты исследований показы- 
вели, что содержание про
изводственных загрязните
лей — окислов азота, хло- 
рис-того водорода, фенола.

акролеина—в несколько раз 
ниже предельно допусти
мых концентраций, а циа
нистый водород отсутству
ет. После выступления газе
ты в августе лаборатория 
специализированного пуско
наладочного управления 
№ 5 провела исследование 
•кЬчЕ|этва а'ГО|асферного1врз- 
духа. В результате подтвер
ждено отсутствие превыше
ния ПДК в атмосфере вбли
зи завода.

По другим замечаниям 
газеты специалистами заво
да разработаны мероприя
тия. Для снижения выбро
сов твердых частиц изготов
лены и монтируются, новые 
циклоны, для очистки от 
паров хлористого водорода 
изготавливаются фильтры.

Для гарантированной безо
пасности от вредного влия

ния цианистого водорода на 
атмосферу плаляруется 
ликвнднроватв технологию 
цианирования сверл и внед
рить новый техпроцесс 
упрочнения инструмента — 
«чернение». Один агрегат 

уже внедрен, а два других 
изготавливаются.

Коллектив завода озабо
чен вредным влиянием ав
тотранспорта на экологичес
кое состояние района. Со
держание окислов углерода 
по улице Нахимова в райо
не Лагерного сада и агент
ства Аэрофлота, В также 
по улице Учебной превыша
ет ПДК в 1,5 раза».

Но еще раньше редакция 
получила другое письмо.

Его написала от имени 
жильцов дома по улице 
Учебной, 42 Л. Л. Скрипо- 
ва, кандидат химических 
наук: «...Наконец-то во все
услышание сказано о на
шей беде. Я живу в доме по 
улице Учебной, 42 уже 28 
лет, и все это время нас 
отравляет завод режущих 
инструментов. Мы, жильцы 
дома, не раз обращались к 
директору завода Л. Д. Буд
ницкому с заявлением о 
том, что он устроил нам и 
детям в детском саду, кото
рый в нашем доме, настоя
щую душегубку. Но дирек
тор ограничивался отписка
ми: дескать, это явление
временное, то смолу плавят, 
то заливают крышу, и ско
ро это кончится. Однако ед
ва ли не день за днем это 
повторяется. Кроме тех 
ядовитых веществ, что за
фиксировала комиссия, вы
деляются окислы железа, 
хрома и других металлов. 
Стекла нашего дома на
столько изъедены, что мы

не можем отмыть их».
Итак, столкнулись две 

стороны, две позиции, одна 
— ведомственная, другая — 
гражданская. Увы, ставшее 
уже привычным для нашего 
общества противостояние. И 
так ли уж экологически 
благопачучна обстановка 
вокруг завода? Бедь те же 
анализы были сделаны ве
домственной ла'бораторией 
без участия санэпидемстан
ции и госинспекции по охра
не атмосферы. Йроводились 
анализы почему-то 15 августа, 
в понедельник, после двух 
выходных дней. По этому по- 
вогду начальник областной ла
боратории контроля загрязне
ния природной среды Н. Н. 
Демин оказал: «Одного анали
за явно недостаточно. Нужно 
и десять, и двадцать анали
зов, причем в пиковые ча
сы, тогда картина будет 
ясной и объективной». А те 
данные, на которые опирал
ся автор статьи, были полу
чены самими заводчанами, 
причем, по их же словам, 
«они постарались сделать их

как можно тщательнее, что
бы получить объективную 
картину». Но, должно быть, 
не ожидали такого общест
венного резонанса. И если 
бы все уж было так хоро
шо, то зачем практически 
по всем замечаниям, приве
денным в статье, составлен 
перечень мероприятий, ко
торый, к слову сказать, 
выполняется. СЗоздается на
конец-то экологическая 
служба завода.

6  сентября на заводе по
бывала депутатская комис
сия горисполкома. И опять 
ее встретил тот же острый 
запах жженого. Вновь 
острый разговор. Админи
страция ТЗРИ считает, что 
завод ничем не хуже других 
подобных предприятий в . 
стране, что в загрязнении 
окружающей среды винов
ны другие предприятия, ав
тотранспорт, наконец, что 
безвредных производств не 
бывает. Поэтому надо вся
чески успокаивать населе
ние, а не будоражить его.

У комиссии же были свои 
аргументы. Завод практи
чески не имеет санитарно
защитной зоны, а выбросы 
год от года растут. Акты 
предписаний не вьшолняют- 
ся, до сих пор нет станции 
очистки сточных вод, кото- 

‘ рые насьщены маслами и 
тяжелыми металлами.
Только станции нейтрализа
ции явно недостаточно. 
Много лучшего оставляют 
желать склады. Не налаже
ны паспортизация отходов, 
учет поступления и выхода 
веществ. Кроме того, обна
ружилось, что особенно 
вредный и опасный хлорис
тый барий применяется без 
установленного ПДК и до 80 
тонн его в год уходит в ат
мосферу. Нет, экологичес
кое .мышление далеко еще 
не восторжествовало на за
воде режущих инструмен
тов.

После бурных дебатов 
удалось выработать взаимо
приемлемые решения. Было 
отмечено, что после выступ

ления газеты на заводе при
ступили к созданию эколо
гической службы и взялись 
за устранение многих недо
статков. Но нужен перспек
тивный план природоохра
нительных мероприятий. Не
обходимо организовать вы
брос вредных веществ на 
свалку в соответствии с 
требованиями. Установить 
жесткий контроль за балан- 
со.м вредных веществ, ис- 
пользуе.мых технологий. 
Разработать и представить в 
инспекцию по охране атмо
сферного воздуха временные 
условия по использованию 
хлористого бария.

И вот еще какая неот
ложная проблема. Киров
ский район с его мощными 
предприятиями стал по су
ти дела эпицентром загряз
нения Томска. А вот сани
тарного поста в этом районе 
нет. Кировско.му райиспол
кому при долевом участии 
предприятий района можно 
и нужно организовать такой 
пост. Вез него невозможен 
контроль, а значит, и приня
тие действенных мер по 
борьбе с загрязнением ок
ружающей среды.

Г. ГОРЧАКОВ.
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28 декабря. н вам при
ду!..» — 19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ:

Каждый вечер гостеприимно распахиваются двери кооперативного клуба-кафе
От остановки прямо по 

льду Белого озера идет 
тропинка. |Упирается она 
на лротивоположной сто
роне в небольшое здание 
оригинальной конструк
ции. Это кафе с роман
тичным названием «У озе
ра». В вечерних сумер
ках сквозь зашторенные 
окна тепло светятся его 
окна...

разговора приглашены Перед просмотромone- в год! — го'ворит Евгения
циалисты, которые могут от- Владимировна Дюрич, редак- ментарии специалистош. Вна
ветить на возникшие вопро- тор художественного веща- чале высказал свою точку
сы. НИН Томской студии телеви- зрения оператор Западно-

сеанса еше — X если к этому Сибирской студии кинохро-
н ПГ./.О.ГМТО™ добавить, что у наших жен- инки А. Я. Закиров. С инте

Трудно подыскать в горо
де ^ л ее  уютное место для 
отдыха. У полированных 
столов полукругом диваны, 
обтянутые красной кожей, с 
ажурного потолка свисают 
светильники с лампочками, 
имитирующими с в е ч и .  
Стойка бара расцвечена 
огнями. Залы расположены 
так, что создают особый 
комфорт, для каждого зала
— свой телевизор, всем 
удобно смотреть на экран.

Сегодня четверг. Для ка
фе это особый день: оно от
дается в распоряжение не
давно созданного видеоклу- 
ба. Для показа отбираются 
не совсем обычные фильмы
— не рекомендованные для 
широкого зрителя. На этот 
раз для предварительного

До начала
есть время, и посетители ... ^ ■воспользовались услугами первом месте все- ресом были выслушаны ком-
зпешнрй кчуни Ппни пхпяшт работа и матерям неко- ментарии заведующего ка-здешнеи кухнц. идни отдают заниматься воспитанием, федрой истории КПСС, кан-

можно понять, как непросто дидата исторических наук ив 
«•переболеть» подросткам 
прорыв зарубежной культу
ры; и видео, и дискотеки, и 
металлический рок...

Сегодня будет непросто в 
видеоклубе и взрослым: де

предпочтение только что 
приготовленным мантам, дру
гие остановили выбор на мо
роженом, третьи — на ко
фе...

Предмет беседы пригла
шенных — конечно же, ви-

'Гом'окого политехническ'ого 
института А. В. Гагарина.

Начался показ. Трудно 
представить, как этот фильм 
был бы воспринят еще три— 
пять лет назад. Сегодня жедео. На недавней городской монстрируется американский 3 „jj.j,enH не шГелали м я  с ^ я  

партийной 'конференции де- Фильм «Побег из льдов». а
легаты выскавали серьез- Тик переведено его название, 
ную озабоченность тем, что После просмотра специали-
видеотеки, вьгросшие в горо
де, как грибы, по сути ока
зались бесконтрольны. В 
них группируются в основ
ном подростки, заводятся 
осмН|Ите.пьные знакомства.

открытий. Ta'KiOB урок глас
ности, Обмен мнениями про
должился и после сеанса.

— Наше кафе ориенти
ровано больше на клубную 
работу, — говорит И. П. Ко- 
лотсв'кин, заведующий клу
бом «У озера». — В днев,-

сты решат, что можно было 
перевести и как «Возвраще
ние из белого безмолвия».

Фильм этот — -взгляд гла
зами американцев на наши 
тридцатые годы, на тот пе- 

Экраны видео пропагандиру- Рио’Д, что получил название ное время мы хотим прово
ют в основном продукцию- сталинщины. Сюжет простой: дить встречи со школьника- 
зарубежных фирм и, конеч- в годы первой пятилеткй в ми. Они смогут смотреть 
но, оказывают свое влияние СССР приезжает работать фильмы по заказам. Попро- 
на формирование взглядов, американская се.мья. Един- буем прямо на ^регу  Бело-

ственный сын окажется аре- го озера организовывать с 
— Сколько, по-вашему, у стованным и пройдет все ними игровые программы. А 

нас затрачивается денег на круги ада; допрос «с при- вечерами в нашем кафе бу- 
эстетическое воспитание ре- страстием» в НКВД, издева- дут собраться взрослые, 
бейка в школе? Трудно пове- тельства в лагере на дале- Мы ищем новые формы ра

ком севере.

ком- , такой; во вторник с 19.00 и 
2 1 . 0 0  клуб превращается в 
видеозал, в среду — встре
чи с молодыми писателями, 
художниками — словом, с 
творческими людьми города 
и гостями Томска, в четверг 
— видеоклуб, в пятницу - 
вечера джазовой музыки. А 
в выходные дни—молодеж
ные вечера отдыха. Также 
у нас открыта постоянно дей
ствующая выставка - прода
жа картин томских художни
ков, а с двенадцати до трех 
дня свое искусство демонст
рируют .кулинары. Приходи
те, оцените.

Просветительское начина
ние клуба-кафе «У озера» 
получило одобрение посети
телей. Впрочем, на столиках 
можно найти небольшие ли
стки с текстом; «Клуб-кафе 
«У озера». Горсдюкой хоз
расчетный центр «Досуг». 
Н{дем ваших заявок, предло
жений. Пр-иходите. Звоните 
(телефон 99-32-82)».

П. КЕТСКИИ.

28 декабря. «Сладкие грезы»
(две серии) — 9, 11-30. 14,
16-30, 19, 21-30. «Последняя
ночь» — 9, 10-50, 12-40, 16-20,
18-10, 20, 21-40. Мультсборнин
— 14-30. .

«СИБИРЯК»
28 декабря. «Зловредное во

скресенье» — 9-20. «Меня зо
вут Арлекино» (две серии)—11, 
13-30, 16. 18-30, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУЙ»! И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
27 декабря. «Эсперанса»—17, 

19. 21.

В связи с реорганизацией 
совхоза «Цветы» просим 
все организации вьшерить 
распеты До 1 января 1989 
года. После установленно
го срока претензии прини
маться не 6.УДУТ.

НИИ яДерной физики при 
ТПИ ОБЪЯВЛЯЕТ КОН-

рить.'но всего... 3,5 .копейки боты. Предварительный план

НА СНИМКАХ: вас ждут 
в этом кафе; все располагает 
здесь к дружеской беседе.

Фото А. Васильева.

КУРС на замещение вакант
ной должности научного со
трудника по специальности 
S Физика атомного ядра и 
элементарных частиц».

Срок конкурса — 1 ме
сяц со дня публикации 
объявления в газете.

Документы подавать по 
адресу; 634061, Томск, 
пр. Ленина, 2-а, НИИ ядер- 
ной физики, ученому секре
тарю.

ТЛИ информируетБЕДА НАУЧИТ?
В ноябре в области при мо, вообще не рассказали 

дорожно - транспортных про- ,о правилах поведения на 
исшествиях пострадало 9де- улице либо не убедили де
тей. один из них погиб. тей делать то, чему научи-

правилам дорожного движе
ния по 1 0  часов ежегодно, 
причем в 1—3-х^классах за 
счет некоторых предметов. 
Это согласно приказу Ми
нистерства просвещения 
СССР. С реорганизацией 
министерства приказ отме-

Служба 01 ЧТОБЫНЕ ОМРАЧИЛСЯ ПРАЗДНИК
г,, „о лил делать то, чему научи- „р„ „р Но ROT

«"■ Mbf ^тречаем:я; 1тей в разных районах Томе- правильным ловедениём на п ^ т ^ д а Г ^ ^ ^ е н и к
с чем 
ноября 
школыка допустили одно и то ж е , улице заложили отрицатель- ^  ртГучителя ^ о -

ное отношение ребенка к л ы х н ч л Х  п^в 'Г лТ  нео&о-летний Миша Витушкин из выполнению каких-либо
школы № 36 и одиннадца- правил. Отправляя шести

лыхнулись, провели Необхо
димые уроки, озадачили ро-

”  “ " Г  ? ^ Г н „ ”, “? Г К , ' о Лшколы № 14 перебегали ли ей родители хотя '̂ бьГ та- 
улицу в неустановленном кие понятия, как «близко— 
Для этого месте. - далеко», «медленно — быст-

17 ноября Сережа Оси- ро»? Появление ребенка пе- 
пенко, 8  лет, из школы ред идущей машиной гово- 
№ 14 перебегал на красный рит как раз о том, что этих 
сигнал светофора и_ был понятий у него нет.
сбит автомобилем. В этот 
же день перебегала улицу в 
неустановленном местё-- Ви
ка Белозерцева — перво- 
класснида-шестилетка из 
школы № 29. Выбежал из- 
за стоящего автобуса на 
улице Учебной десятилет
ний Саша Шалеев из шко
лы № 1 .

География наездов об
ширна, но причина, привед
шая к беде, одна; слабое 
знание детьми правил безо
пасности движения и отсут

как закономерный резуль
тат, — второй несчастный 
случай. А ведь может быть 
и третий,, четвертый...

За 11 месяцев этого года 
только в Томске погибли 9 
детцй и! 80 пол'учили| ра(ненця. 

Возьмем другое обуча- Разве это не повед для глу- 
ющее звено — школу. Здесь бокого размышления и при- 
с 1 -го по 8 -й класс учи- нятия конкретных мер? 
тель обязан обучать детей 3. АБРАМОВА.

К О  в А Р  Н Ы Е 
З И М Н И Е  ДО РО ГИ

19 декабря в Томском рай- из показаний свидетелей с ле
оне работник управления дует, что одной из причин 

•ствие устойчивых навыков 'механизации № 1 А. В. трагедии является непра- 
их соблюдать. Трудно детей Красников, следуя на лич- вильный выбор скорости во- 
обвинять ;в нарушениях, ес- ном автомобиле «Жигули» к дителем «Жигулей», 
ли их arOvMy как следует не Шегарокому тракту, на 22-м Обращаем внимание води- 
научили. Обращает на себя километре выехал ,на поло- телей всех транспортных
внимание тот факт, что в ос- су встречного движения и со- средств; выбирайте скорость
новном страдают'на дорогах вершил стол1кнсшение с дву- с учетом дорожных условий, 
дети младшего школьного мя автомобилями. В резуль- видимости, особенностей и 
возраста. Здесь, как и во тате происшествия во,дитель состояния автомашины. Будь- 
всем воспитательном про- и три его пассажира погиб- те предельно внимательны 
цессе, первое и главнее ело- ли. на зимней дороге,
во должны были сказать ро- Обстоятельства происше- Ю. СМОЛЯКОВ,
дители, но некоторые, види- ствия выясняются. Однако инструктор ГАИ.

В одну из новогодних но
чей поступил вызов из рай
она Каштана. Как позднее 
выяснилось, звонил ребенок. 
Он остался дома одни, роди-’ 
те ли, уложив его спать и 
заперев дверь на замок, 
ушли в гости. К счастью, 
малыш не уснул, и когда от 
замыкания элвктрогирлянды 
загорелась елка, он стал пы
таться дозвониться в пожар
ную охрану. Только случай
ность, когда он набрал вер
ный номер, спасла ему 
жизнь.

Если обратиться к стати
стике, то увидим, что только 
от неисправных электрогир
лянд в прошлом году прои
зошло четыре пожара, хоро
шо, что обошлось без тяж
ких' последствий. Их удалось 
предотвратить благодаря 
оперативным действияаи по • 
жарной охраны.

Пожарные не оставят в бе
де, придут на помощь — 
это их долг. Но стоит ли 
уповать на это, ведь беду 
легче не допустить, чем 
потом героически с ней бо
роться. И уж тем более ни
какой беспечности не может 
быть там, где речь идет о 
здоровье и жизни детей. И 
все же русское «авось» в 
ходу, например, у хозяйст
венников ТГУ. Предупрежде
ния пожарной инспекции для 
них — пустой звук. Внеш
ний лоск для них куда важ
нее, чем, скажем, состояние 
электропроводки в подведом
ственном детском саду.

Речь идет о детском сади
ке № 43, которым заведует 
Н. А. СуворО'Ва. Конечно, 
новая ограда из ажурной 
металлической сетки вокруг 
'территории садика много 
эстетичнее старой деревян
ной и, насколько я знаю, 
много ̂ дороже ремонта внут- 
'ренней эле1кт,росети.

Даже если бы приведен
ный пример был единствен
ным, эту проблему стоит 
педнимать. А сколько детей 
города посещает дошкольные 
учреждения, в которых не 
выполняются самые элемен
тарные правила пожарной 
безопасности. В качестве оп
равдания в ход идут разные 
аргументы — от нехватки 
рабочих до отсутствия 
средств. Но спасут ли аргу
менты, когда придет беда?

С. М. Алиева, заведую- 
1цая детским садом № 14 
Кировского роно, сетует;

— Как выполнять ваши 
требования, ведь у меня де
тей вдвое больше допусти
мого. Да и каких детей 
туберкулезно - контактных?! 
Шефы и роно обещают 
капитальный ремонт, а то и 
новый сад, но будет ли это?

Итак, проблемы остаются.
Поэтому хотелось бы знать 

точно: когда наконец взро
слые дяди и тети всерьез 
займутся «детскими» проб
лемами?

Г. КЕВРОЛЕВ, 
старший инспектор ОПО

УВД Томского облис
полкома.

В связи с ликвидацией 
производственно - энгагети- 
иеского управления «Томск- 
Коммунэнерго» и его под- 
'разделеннй (Асиновских 
'межрайонных электричес
ких сетей, Заобских меж
районных электросетей и 
Колпашевских межрайон-' 
ных электросетей) просим 
всех потребителей погасить 
задолженность по плате
жам за электроэнергию 
в 1988 г. по старым пла
тежным реквизитам.

Новые платежи за 
электроэнергию, начиная с 
'1 января 1989 года, необхо
димо проводить; в г. Том
ске, пос. Тимирязевском, 
Дзержинском, Малиновка* 
на р/счет 508604 Томских 
городских электрических се
тей в областном управлении 
Шилсоцбанка. Плату за'' 
'Электроэнергию в райцент
рах области вносить на 
р/счета вновь организован
ных районных объедине
ний Ж'КХ.

Претензии по расчетам 
принимаются в течение ме
сяца по адресу: 634004,
Томск, ул. Карташова, 24. 
Тел. 3-26-62, 2-42-77.

Вниманию руководителей 
совхозов, колхозов, предпри
ятий, кооперативов!

Томская ПМК-1 ПСО 
«Томскводстрой» ЗАКЛЮ
ЧАЕТ ДОГОВОРЫ на про
изводство работ по бурению 
енважин, М'ситажу башни 
«Рожновского», строительст
ву санитарных зон на сква
жинах.

Обращаться по адресу: 
634059, Томск, ул. Ракет
ная, 3. Тел. 5-31-34,5-15-27 
5-12-78.

.......................................... .........

К СВЕДЕНИЮ 
ДЕПУТАТОВ 

ОКТЯБРЬСКОГО 
РАЙОННОГО СОВЕТА 

НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Б Ю Р О  П О Г О Д Ы
С О О Б Щ А Е Т

Телевидение

VIII сессия Октябрьского 
райоиното Совета народных 
депутатов состоится 29 де
кабря 1988 года в 15 ча
сов в помещении райкома 
КПСС (ул. Пушкина, 17).

На расо.'иотрение сессии 
выносятся вопросы;

1. О плане эконом'нческо- 
го и социального развития 
района на 1989 год.

2. О бюджете района на 
1'989 год и о его исполне
нии за 1987 год.

3. Отчет о работе испол
кома за 1988 1ЮД.

4. Депутатский запрос.
Все предложения и замег

чания направлять в Октябрь
ский исполком (пл. Соляная, 
2 , каб. № 1 0 ).

ВТОРНИК, 27 декабря 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

ния. 22.45 —«Александр Ведер
ников. Тихая моя родина». До
кументальный фильм. 23.30 — 
«Сегодня в мире».

2 0 .0 0  - 
малыши!»

МОСКВА
«Спокойной ночи,

Областная бухгалтерская 
школа ПРОДОЛЖАЕТ ПРИ
ЕМ учащихся в группы под
готовки бухгалтеров промы
шленных предприятий (днев
ное отделение).

За опраеками обращаться 
по адресу; 634003, Томск, 
пер. Макушина. 14. Тел 
5-35 60.

МОСКВА

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА

Сегодня — облачная пого
да с прояснениями, време
нами слабый снег, слабая 
метель, ветер юго-западный, 
9 — 14 метров в секунду, 
температура О—минус 5, в 
Томске 1—3 градуса моро
за.

ТОМСК
20.15 — «Как рисует каран

даш».
6.30 — «120 минут». 8.35

21 .00
МОСКВА
«Время». 21.35

28—29 декабря — облач
ная погода с прояснениями, 
местами слабые осадки пре
имущественно в виде снега, 
ветер юго-западный, 9— 14, 
местами 15—20 метров в се
кунду, температура' ночью 1 
— 6 , при прояснениях до 1 2  
градусов мороза, днем плюс 
2 — минус 3, местами до 10 
градусов мороза.

8.00 — 'Утренняя гимнасти.
___  ___ ________  ка. 8.15 — «Юбилей». Научно-

Мультфильмы. 9.05 —- «Клад», популярный фильм. 8.35, 9.35 
Художественный .телефильм — География. 7-й класс. 9.05— „
10.20 — Новости. 10.30 — Хок- Французский язык. 1-й год обу- перестройки»,
кей. Товарищеская встреча чения. 10.05 —Учащимся СПТУ. ~  «Родник». 2-я серия.
«Квебек Нордикс» (Канада) — Основы информатики и вычис- — «Утренняя почта».
ЦСКА. лительной техники. 10.35 — 23.20 — Лыжный спорт. 10 ки-

География. 6-й класс. 11.05 — пометров. Женщины.
С 12.30 до 15.20 — перерыв. «Мир твоих увлечений». Кино-

^ программа. 11.45 — «Родник». ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
15.20 — Новости. 15.30 — серия. 12.50 — Новости.

«Прожектор перестройки». 13.00 — «Майор Вихрь». Теле-
му Востоку». До".^мевтал^ные визионный трехсерьйный

Томский мебельный ком
бинат арендует двухкомнат
ную квартиру сроком на 1,5 
года с предоставлением вла
дельцу трехкомнатной квар
тиры через 1,5 года.

Оправки по тел. 2-40-55, 
2-12-67.

МОСКВА
худо- 18.05 Новости. 18.15 —

фильмы, 
детям». «Сладкий сок внутри 
травы». 17.35 — «Наш сад». 
18.05 — «Египет: новый день
Страны пирамид». Кинообозре
ние. 18.45 — «Сегодня в мире». 
19.00 — Хоккей. «Квебек Нор
дикс» (Канада) — ЦСКА. 21.()0

Мультфильм, 18,30 — Ритмиче16.30 - -  «Фильм -  жественный фильм. 1-я серия, „кая гимнастика. 19 00
С 14.05 до 18.15 — перерыв. «Сельский час». 20.00 «Спо 

ТОМСК “ОЧИ, малыши!» 20.15

18.15 — Кинопрограмма. 19.00 
— «День области». 19.15 — 
«На пути к мастерству». В го-

«Рассказы о художниках». Эд- 
гвр Дега. 21,00 — «Время».

«Время». 21.35 — «Прожек- стях, у юных гребцов. 19.50 
тор перестройки». 21.45 — Не- «Подарок к свадьбе». Наша ре 
рестройка: проблемы и реше- клама.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Томская геологоразведоч
ная экспедиция может вы
полнить в 1989 году для 
предприятий, организаций, 
кооперативов, садоводческих 
коллективов и отдельных 
граждан ло прямым догово
рам бурение скважин на во
ду, ДЛЯ организаций — про
ведение геологоразведочных 
работ по разведке местсрож- 
дений сырья для производст
ва стрюительных материалов.

Обращаться: г. Томок, пер. 
Совпартш'кольный, 13, Том
ская ГРЭ. Тел. 2-25-13.

27 декабря. Премьера «Отцы, 
56» — 19.

Средства от спектакля будут 
перечислены на счет 700412.

28 декабря. Праздничный ве
чер — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

, имени М. ГОРЬКОГО
28 декабря. «Данди по про

звищу Крокодил» — 9, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10. 20.
21-50. «Алло, такси!»—9, 10-50, 
12-40. 14-30, 16-20. 18-10, 20,
21-50. «Магия черная и белая» 
— 9, 10-30, 12-. 13-30. 15, 16-30.

«ОКТЯБРЬ»
28 декабря. «Пейзаж с ме

белью»— 8-40, 12-10, 14, 16-10, 
18. 19-50, 21-40. «Господин 
оформитель» — 10. 12. 14. 16.
2 0 . 22 .

имени И. ЧЕРНЫХ

Приемная редактора — 
144-35
Заместители редактора - 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85 
Отдел промышленности — . 
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-7S, 1-44-60, 1-48-48

Отдел партийной жизни 
1-28-68, 1-28-42

ОтДел науки и учебных 
заведений —
1-33

«ен1
-58, 1-48-85

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32, 
1-26-80, 1-48-85.
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-38-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65. 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16
Собственный корреспондент в 
Колпашеве — 36-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная —1 -36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару —1’*42*38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

Управление культуры Томского облиспол>:ома
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
РЕПЕРТУАР НА ЯНВАРЬ

о я Т  лл ~  f  о. Афанасьев,28 (суббота) -  в 11, 14 А. К ам асо в
Премьера

«Вот придет Бим-Бом1»
(совсе.м новая сказка)

14 (суббота) в 11, 14 д . Линдгрен
«Сыщик, или Никто»

(детектив в двух действиях)
15 (воскресенье) — в 12, 15 Б. Метальников

«Анчутка»
.(сказка в трех действиях)

18, 25 (среда) — в 19 к. Сергиенко
«Прощай, овраг!»

(трагедия бездомных)
19 (четверг), д , Стругацкий

31 (вторник), — в 19 в. Стругацкий
«Трудно быть богом»

(фантастическая повесть в двух частях)
20, 27 (пятница) — в 19 м. Шатров

«Дальше... Дальше... Дальше!»
(авторская версия событий, происшедших 24 октября 

1917 года и значительно позже)
21 (суббота) — в 11, 14 д  Воронов

«Алтынчеч»
'(героическая сказка по мотивам 

’ татарского фольклора в двух частях)
22, 29 (воскресенье) —в 12. 15 ф. Зальтен

«Бембн»
(лесная повесть в двух частях)

/ 26 (четверг) -  в Ш т, Уильямс
«Стеклянный зверинец»

Мальй воспоминаний в двух частях)
4 (среда),
6 (пятница),
8 (воскресенье),
10 (вторник),
14 (сурббота),
22^29 (воскресенье}—в 19 с . Мрожек

«Эмигранты,
или Человек свободен лишь тогда, 

когда сделает выбор»
(трагифарс в двух действиях)

Р С ^ р “о л е ^ г Т ф ^ А С ® ^  -  заслуженный артист

Наш адрес: г. Томск, пер. Нахановича, 4, ТЮЗ. 
Касса рабо'шет с li2 до 19 часов, выходной день 

понедельник. Телефон для справок 2-36-55

комбикормовый завод ОБЪЯВЛЯЕТ КОН-
замещение вакантных должностей старшего 

Мйстера и мастеров для работы на крупяных складах.
выплачивается квартальная прем'ия до 60 процентов 

при вьтолнении показателей. Работа связана с матери
альной ответственностью. Старшем.у мастеру предостав
ляется благоустроенная квартира в течение года. На за
воде имеются стоматологический кабинет, кабинет ФТО 
база отдыха в пос. Победа.

подавать в отдел кадров завода до 1 янва- 
Справки по телефонам 5-35-18, 5 -3 5 - 8 8  5-1У-Г64. ’

с ТРУД,ОУСГИ»ОЙСТВАD
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

На ТОМСКУЮ БАЗУ СНАБЖЕНИЯ ПЛАВСОСТА- 
Экономиста, юрисконсульта, кондитеров 

водителя, буфеттака (в столовую речного порта).
Для детей работников столовой предоставляются ясли 

детские сады; доставка на работу и с работы — служеб- 
ным транспортом; ^

В УЗЛОВУЮ БОЛЬНИЦУ СТ. ТОМСК-П (ул. Рабо
чая, 21. отдел кадров) срочно: участковых врачей-пеДн- 
атров, участковых врачей-терапевтов цеховых врачебных 
участков, акушерку, участковых медицинских сестер, 
медицинских сестер в детское легочно-туберкулезное от
деление, медицинских сестер в поликлинику, клиничес
ких лаборантов, диетсестру, поваров, кладовщика на 
продовольственный склад, агента по снабжению, 
элшетрика, заместителя главного врача по АХЧ, санита
рок в поликлинику, санитарок в стационар, уборщиц на 
пищеблок, в прачечную и аптеку.

•Принятые на работу пользуются льготами работников 
железнодорожного транспорта.  ̂ °

'̂ 3 направлением на работу обращаться; пр. Кирова, 
17, в бюро по трудо'устройству или в отдел кадров узло- 
вой больницы Томск-П по адресу: ул. Рабочая, 21.

D ЗАВОДнм. В. В. ВАХРУШЕВА: заточников, слесарей-инстру- 
ментальщиков, сверловщиков, токарей, шлифовщиков, 
фрезеровщиков, штамповщиков, прессовщиков электро
сварщиков, операторов станков с ЧПУ, газовщиков, сле- 
сарей-рамонтников, телефошкта-настройщика, водителя 
автокрана, электромонтеров, мастеров, ннженеров-техно- 
дагов, бухгалтера, начальника смены, копировщицу; в 
РСУ завода — каменщиков, плотников, штукатуров- 
маляров.

Справки по тел. 4-62-31.

На м е б е л ь н ы й  КОМБИНАТ: станочников, учени
ков операторов, операторов на линии МОК, МКШ, на
борщиц облицовок, водителей категории «Д, Е», водите
лей электрокары, аккумуляторщика-компрессорщнка, на
ладчиков деревообрабатывающего оборудования, зольщи- 
ка в котельную, начальника котельной, инженера по под
готовке кадров и экономическому обучению, механика в 
цод, кладовщика.

Оплата труда — сдельно-премиальная, повременно
премиальная. Доставка на работу и с работы — служеб- 
ны.м транспортом.

Справки по тел. 2-12-53.

Ректорат, партком, обще
ственные организации и 
коллектив геолого - геогра
фического факультета Том
ского госуниверситета вы
ражают глубокое соболезно
вание профессору А. А. 
Земцову в связи со смер
тью матери

ЗЕМЦОВОЙ
Пелагеи Григорьевны.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием извеща
ют о смерти горячо люби
мой матери и бабушки 

КОВАЛЕВСКОЙ 
Таисии Ивановны, 

Вынос тела — 27 декаб
ря. в 14 часов, из квартиры 
покойной (ул. Веленца, 17 
кв. 5).

Ленинский отдел народно
го образования и коллектив 
учителей школы № 17 глу
боко скорбят О смерти вете
рана труда, отличника на
родного просвещения 

КОВАЛЕВСКОЙ 
Таисии Ивановны 

и выражают соболезнование 
родным и близким.

Коллектив школы № 48 
отдел народного образова
ния Советского райисполко
ма выражают глубокое со
болезнование организатору 
внеклассной ра(5оты школы 
П. И. Абрамовой по поводу 
смерти матери

ЩЕРБИНИНОЙ 
Марии Ильиничны.
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